
Мы знаем, как по молит-
вам исцеляются болезни 
и недуги. Очень часто 

люди приходят в храм и спраши-
вают: «У какого образа отслу-
жить благодарственный моле-
бен? Тяжко болел, почти не было 
надежды на спасение, но Господь 
мне помог». Нередко мне об этом 
же рассказывают хирурги, кото-
рые оперируют безнадежно 
больных людей, а потом они 
приходят и поражают врачей 
своим здоровьем. Знаю историю 
с одной женщиной в Ленингра-
де, которая после беседы с вра-
чом поняла, что никакой надеж-
ды у нее не осталось, и начала 
ездить по монастырям и молить-
ся. Знаменитый хирург, акаде-
мик, говорил мне, что поверить 
не мог: когда провели все обсле-
дования, убедились, что не оста-
лось никаких злокачественных 
новообразований в организме 
этой женщины, которой, по под-
счетам врачей, оставалось жить 
пару месяцев.

Почему я об этом говорю? Наша 
вера и наша молитва ― это не фанта-
зия, не самовнушение, не сказки, как 
нам говорили в безбожное время. Это 
реальность. И когда человек живет в 
трудных обстоятельствах, когда воз-
никают семейные проблемы, когда 
происходит срыв в работе, в карьер-
ном росте, когда нас посещают стрес-
сы, а они часто посещают современно-
го человека, мы должны особенно 

просить у Господа помощи, и Он нам 
ее дает.

Радуюсь, что здесь, на краю Ледо-
витого океана, на берегу моря Лапте-
вых, в историческом поселке Тикси, 
действует храм. Радуюсь, что здесь 
теплится молитва, потому что вы, 
сочетая свои умения, знания, навыки, 
образование с глубокой верой в Бога, 
можете сделать гораздо больше, чем 
человек, который опирается только на 
самого себя. Вся история нашего Оте-
чества свидетельствует: Россия креп-
ла, становилась мощной именно тогда, 
когда человеческая сила соединялась 
с силой Божией. Радуюсь тому, что в 
жизни Тикси происходят положитель-
ные перемены. Я лично очень пережи-
вал, получив известие о том, что пре-
кратилось авиационное сообщение 
Тикси со страной. Я словно слышал 
тогда ваши голоса. Я понимал, что 
переживают отцы и матери, имеющие 
маленьких детей. И я благодарю Бога, 
что все изменилось. А поскольку вос-
становилось авиационное сообщение 
и развиваются очень важные для стра-
ны подразделения наших Вооружен-
ных сил, я думаю, что Тикси будет 
укрепляться и хорошеть. Конечно, 
присутствие Вооруженных сил необ-
ходимо и для обороны страны, и для 
того, чтобы оживилась жизнь поселка, 
но очень важно, чтобы здесь развива-
лись также гражданское производ-
ство, сфера услуг, чтобы люди жили 
хорошо и обезпеченно.

Помню, какое огромное значение 
имел наш Северный морской путь. 

Именно он стал в свое время главной 
«дорогой жизни», снабжая Север Рос-
сии всем необходимым. Благодаря 
Северному морскому пути стал разви-
ваться и поселок Тикси. И как проис-
ходят добрые перемены в разных 
областях нашей жизни, так, будем 
надеяться, произойдут добрые пере-
мены и в развитии столь необходимо-
го для России Северного морского 
пути.

Я не случайно лечу северными 
маршрутами. Мой путь начался в 
Москве, и я отправился на восток 
через юг — Горноалтайск, затем Саха-
лин, оттуда полетел в Певек, в Ана-
дырь, совершил вчера молебен в 
Беринговом проливе, на острове Рат-
манова, который является крайней 
точкой Евразийского континента и 
крайней восточной точкой России, и 
теперь возвращаюсь в Москву через 
север. Первая посадка здесь, в Тикси, 
а затем я полечу в устье Оби и совер-
шу освящение храма в Сабетте, где 
развивается мощный газовый ком-
плекс России. И это действительно 
неслучайно — я молюсь о том, чтобы 
обновилась жизнь Русского Севера, 
чтобы Северный морской путь снова 
стал одной из самых важных транс-
портных артерий России, чтобы люди, 
живущие на Севере, почувствовали 
второе дыхание и стали прилагать 
силы к тому, чтобы жизнь станови-
лась лучше, чтобы сюда приезжало 
больше народа в связи с развитием 
как промышленности, так и инфра-
структуры Северного морского пути.

Хотел бы поблагодарить Вас, Егор 
Афанасьевич, за труды, которые Вы 
несете как глава Республики Саха 
(Якутия). Знаю, как близка Вашему 
сердцу судьба Тикси и Северного мор-
ского пути, мы с Вами имели возмож-
ность об этом поговорить. Надеюсь, 
что все мы общими усилиями будем 
содействовать всяческому развитию 
Русского Севера.

Но все начинается с веры. И если 
молитва наша к Господу будет силь-
ной, искренней и чистой, то Господь 
приклонит милость Свою. Как сказа-
но в Слове Божием, даже из камней 
Он может соделать детей Аврааму (см. 
Мф. 3,9), даже из камней Он может 
сделать глубоко верующих людей. А 
мы с вами не камни, мы живые люди, 
и верю, что сила Божия, прикасаясь к 
нам, способна обновить нашу жизнь.

Я от всего сердца желаю вам помо-
щи Божией, крепкой веры, доброго 
здоровья, которое необходимо везде, 
а на Севере особенно. Я желаю успеха 
в трудах и светским людям, и военнос-
лужащим. Я желаю мира и любви в 
ваших семьях, добрых отношений 
между супругами, между родителями 
и детьми, чтобы семейный очаг согре-
вал, а не опалял человека болью, 
чтобы семейная любовь поддержива-
ла вас и была надежной опорой в 
трудных обстоятельствах. Благодарю 
Господа за то, что увидел вас. На всех 
вас призываю Его небесное благосло-
вение!

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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Патриарх Московский и всея Руси Кирилл на крайней восточной точке России - на берегу Берингова пролива 
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ПАТРИАРШИЙ ВИЗИТ 
В АНАДЫРСКУЮ ЕПАРХИЮ 

ПОСЕЩЕНИЕ С. ЛАВРЕНТИЯ, О. РАТМАНОВА, ПОСЕЛКОВ ПРОВИДЕНИЯ И УГОЛЬНЫЕ КОПИ

УЧИТЕЛЬ - ЭТО СЛУЖЕНИЕ, 
А НЕ ОКАЗАНИЕ УСЛУГ

29 августа 2016 года в Патри-
аршей и Синодальной 
резиденции Данилова 

монастыря состоялась встреча 
Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла с мини-
стром образования и науки РФ 
Ольгой Юрьевной Васильевой.

Приветствуя гостью, Святейший 
Патриарх Кирилл поздравил ее с недав-
ним назначением на высокий пост.

«Образование — это направление 
культурной и духовной жизни, от кото-
рого многое зависит, в том числе и то, 
каким будет наш человек, каким будет 
наше общество, какой будет наша стра-
на, — отметил Предстоятель Русской 
Церкви. — Мы знаем, в этой сфере 
существуют определенные проблемы, 
трудности, и, на мой взгляд, силы госу-
дарства, исполнительной и законода-
тельной власти, общественных органи-
заций должны быть максимально 
сконцентрированы, с тем чтобы 
добиться общего понимания задач, 
целей и средств их достижения».

«Я очень хотел бы побеседовать с 
Вами о Вашем видении и понимании 
всего того, что происходит в области 
образования», — добавил Патриарх 
Кирилл.

В свою очередь Ольга Юрьевна 
Васильева указала, прежде всего, на 
тесную связь образования и воспита-
ния.

«Школа всегда, на протяжении 
всей истории человечества, формиро-
вала личность, формировала человека, 
а не узкого специалиста, — подчеркну-

ла министр. — Для меня  приоритет — 
это воспитание человека, у которого 
есть нравственный стержень, для кото-
рого небезразличны понятия «спра-
ведливость», «доброта», «любовь», 
«уважение к старшим», «забота о стар-
ших». Из нашего языка, к сожалению, 
совсем ушли слова «милосердие», 
«сострадание»».

«Я много раз повторяла и повторю 
еще раз: учитель — это служение, это 
призвание, а не оказание услуг. Учи-
тель, врач и священник — это не специ-
альности, это служение, и так было 
всегда. Здесь человек отдает себя цели-
ком и полностью, и поэтому благодаря 

учителю происходит еще одна удиви-
тельная вещь — учащийся начинает 
трудиться, у него вырабатывается тру-
долюбие», — продолжила О. Ю. Васи-
льева.

«Мы должны взять все лучшее, что 
было, и идти вперед, — заявила 
министр образования. — А лучшее, что 
было у нас, — это кладезь русской лите-
ратуры, потому что ничто другое так не 
учит человека нравственным каче-
ствам, о которых я говорила».

«Мы должны учить истории и тра-
диции, потому что на традиции зиж-
дется наша будущая жизнь. Необходи-
мо заботиться — ежечасно, ежесекунд-

но — о том, каким учащийся вступит во 
взрослую жизнь, каким он будет. И вся 
ответственность, прежде всего нрав-
ственная, лежит, конечно, на учителе», 
— констатировала О. Ю. Васильева.

«Главная задача — забота об учите-
лях: о вузовских учителях, об учителях, 
преподающих в колледжах, учителях, 
преподающих в школе. Мне кажется, 
одна из первоочередных задач — осво-
бодить учителей от того количества 
бюрократических отчетов, которые от 
них требуются сейчас. Учитель должен 
заниматься своим творчеством — пре-
красным, сложным, требующим много 
сил», — убеждена министр.

«И еще задача — это формирова-
ние единого образовательного про-
странства. Должен быть очень четко 
обозначен базис по каждой дисципли-
не, а также разработаны углубленные 
курсы. Недопустимо, чтобы в Кали-
нинграде мы начинали учить одно, а 
потом, случайно оказавшись во Влади-
востоке, видели нестыковку. Я хочу 
сделать акцент на содержании учебных 
программ, ведь от того, какими будут 
программы, зависит и результат. Вот 
задачи, которые, на мой взгляд, стоят 
сейчас наиболее остро», — заключила 
О. Ю. Васильева.

«Думаю, у Вас очень правильная 
позиция, правильное видение целей и 
задач, стоящих перед Вами. Даже этот 
короткий рассказ свидетельствует о 
том, что многие годы Вы размышляли 
на эти темы», — отметил Святейший 
Патриарх Кирилл.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

8 сентября 2016 года Святей-
ший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл посетил 

село Лаврентия, расположенное 
на берегу одноименного залива 
Берингова моря. В храме Архан-
гела Михаила Святейший Влады-
ка совершил молебен.

Далее Предстоятель Русской 
Церкви прибыл на остров Ратманова 

в Беринговом проливе. У поклонного 
креста, возвышающегося над самой 
восточной островной точкой России и 
Евразии, Патриарх произнес состав-
ленную к этому дню молитву о мире.

Побывав на острове Ратманова, 
Святейший Патриарх Кирилл посе-
тил бухту Провидения и одноимен-
ный поселок в Анадырском заливе 
Берингова моря. В храме святителя 
Иннокентия Московского Предстоя-

тель Русской Церкви совершил моле-
бен.

Вечером Святейший Владыка 
прибыл в Анадырь. Из аэропорта он 
направился в поселок Угольные Копи, 
где совершил чин освящения заклад-
ного камня в основание храма свято-
го равноапостольного князя Влади-
мира.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

Встреча Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла с министром обра-
зования и науки РФ Ольгой Юрьевной Васильевой
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Еще один шаг в жизни к Святой 
Руси! Безусловно, нравствен-
ные идеалы -  это те устойчи-

вые и государствообразующие нача-
ла, с помощью которых будет про-
цветать государство. О таких явных 
шагах в жизни РФ свидетельствует 
тот факт, что на государственные 
посты Божиим промыслом ставятся 
совсем не случайные люди, а те, 
которые имеют соответствующее 
призвание. В первую очередь это 
глубоко верующие православные 
люди с активной социальной жиз-
ненной позицией. 

Нас недавно – 19 августа - порадовало 
назначение профессора Ольги Юрьевны 
Васильевой. Как известно, она не просто 
профессионал и глубоко верующий чело-
век, но и имеет опыт преподавания в Сре-
тенской духовной семинарии (при Сретен-
ском монастыре в Москве). Уже с первых 
рабочих дней на новой должности она 
озвучила стратегию своей деятельности - 
вернуть советский опыт в средние школы, 
восстановить производственную практику 
по получению будущих профессий. В 
своей беседе с Патриархом она сравнила 
призвание учителя с призванием священ-
ника, ведь учитель  ответственен за души 
детей: «Учитель, врач, священник – это не 
специальности, а служение, так было всег-
да». 

И вот 9 сентября вновь потрясающее 
кадровое решение Президента В. В. Пути-
на - назначение Анны Кузнецовой на пост 

уполномоченного при Президенте РФ по 
правам детей. 

Так кто же такая новый омбудсмен 
Анна Кузнецова? Почему она заняла такой 
пост?

Анна Кузнецова - многодетная мама, 
имеет 6 детей, психолог-педагог по обра-
зованию, преподаватель теологии, матуш-
ка – жена священника. Ей 34 года. Супруг 
– иерей Алексий Кузнецов. Он служит в 
храме Воскресения Христова в с. Уварово 
Иссинского района. Семья проживает в 
Пензе.  

Она работает в благотворительных 
организациях, занимающихся проблема-
ми «отказных» детей. Начинала с палат 
отказников, работала с волонтерами. В 
2010 году она основала благотворитель-

ный фонд «Покров», занимающийся 
защитой материнства, профилактикой 
абортов, помощью малоимущим, инвали-
дам и людям, оказавшимся в тяжелых 
жизненных обстоятельствах. В 2016 году 
Фонд «Покров» получил право распреде-
ления Президентских грантов на работу 
НКО.  

В качестве руководителя обществен-
ных организаций она активно взаимодей-
ствовала с институтами уполномоченных, 
работала с министерствами и ведомства-
ми, с общественными советами и намере-
на продолжить эту работу, в том числе вза-
имодействовать с институтами российских 
омбудсменов, в частности с уполномочен-
ным по правам человека. В интервью 
ТАСС она заявила: «Все, что касается 
защиты интересов ребенка, тесно вплете-
но в социально-политическую проблема-
тику. Уверена, что только объединив уси-
лия, мы сможем выполнить задачи эффек-
тивно». 

А в 2015 году Анна основала Ассоциа-
цию организаций в защиту семьи, которую 
возглавляет по настоящий момент. 

Анна Кузнецова ставит задачу на 
новом посту продолжить взаимодейство-
вать с Общероссийским народным фрон-
том (ОНФ), пензенское отделение которо-
го она возглавляет. «ОНФ много сделал в 
последнее время именно в деле монито-
ринга исполнения указов Президента, но 
ни для кого не секрет, что вопросы и про-
блемы, которые мы имеем сейчас, связаны 
с неисполнением или неточным исполне-

нием указов Президента, особенно такого 
стратегического документа, как майские 
указы». Напомнив о замечании Президен-
та РФ Владимира Путина о том, что указы 
исполняются, но есть нюансы, она пообе-
щала работать в этом направлении.  

Анна также является главой исполко-
ма пензенского отделения ОНФ. В мае уча-
ствовала в праймериз «Единой России», 
выдвинута кандидатом в депутаты Госу-
дарственной думы.

Конечно же, у нее есть своя цель и 
мечта, о которой она заявила публично: 
«Я хочу открыть полноценный центр 
помощи семье, объединив в нем все, что 
мы знаем, и все, что мы можем. Я знаю, 
что многие хотят усыновить ребенка. И 
мне хотелось бы с помощью этого центра 
ускорить встречу родителей и детей. Кроме 
того, в стенах центра мы смогли бы помо-
гать инвалидам и тем, кто нуждается в 
жилье. Меня не оставляет эта идея, и я 
верю, что когда-нибудь мы сумеем вопло-
тить ее в жизнь». 

Хочется, чтобы в нашем правитель-
стве было побольше высоконравственных, 
отзывчивых, порядочных, трудолюбивых 
людей. Мы, как верующие люди, будем 
возносить свои молитвы об искренних 
патриотах нашей Родины. Надеемся на 
милость Божию, на то, что и следующие 
назначения в правительстве нас порадуют 
не меньше, а мы, трудясь на свое месте, 
приумножим славу своему Отечеству. 

Протоиерей Олег Трофимов, доктор 
богословия, магистр религиоведения

Новым уполномоченным по 
правам ребенка в России 
стала Анна Кузнецова. На эту 

должность ее назначил своим ука-
зом Президент Владимир Путин. На 
посту детского омбудсмена она сме-
нит ушедшего в отставку Павла 
Астахова.

34-летняя Анна Кузнецова - президент 
благотворительного фонда поддержки 
семьи, материнства и детства «Покров», 
руководитель регионального исполкома 
ОНФ в Пензенской области. Пресс-
секретарь Президента Дмитрий Песков 
отметил, что при выборе Анны Кузнецо-
вой на должность роль сыграл не только 
богатый опыт общественной деятельно-
сти, но и наличие у нее шестерых собствен-
ных детей. Сегодня на вопросы корреспон-
дента отвечает супруг Анны Юрьевны - 
настоятель храма Христова Воскресения в 
селе Уварово священник Алексий Кузне-
цов.

- Отец Алексий, вот вы узнали 
о назначении Анны Юрьевны на 
пост детского омбудсмена.  Как 
вы отнеслись к этому назначе-
нию?

- Мне кажется, это назначение не 
столько почетное, сколько достаточно 
сложное и трудное. Должность предпола-
гает огромный объем работы. Восприняли 
это нормально - спокойно, ровно.

- Вы наверняка будете помо-
гать супруге в работе?

- Я и так ей помогаю уже много лет. 
Это неизбежно - в любой семье друг другу 
помогают.

- Как вы познакомились?
- Я еще был обычным мирянином, 

прихожанином нашего храма. Там мы и 
познакомились.

- Сколько у вас детей?
- Шестеро детей. Все родные.
- Анна Юрьевна это больше как 

ответственность воспринима-
ет? Или как некое признание?

- Наверное, как ответственность. Ее 
же выбирали. Человека с улицы не возь-
мешь на такую ответственную должность. 
Думаю, что там был очень серьезный 
отбор. По каким-то критериям оценивает-
ся. Потом принимается решение.

- Ваша семья более близка к 
религии. Это сейчас обсуждается. 
Как вы к этому относитесь?

- Как можно относиться к этим обсуж-
дениям? У каждого человека разное отно-
шение. Мы люди просвещенные, грамот-
ные. Матушка имеет высшее образование, 
я тоже.

- Эти разговоры происходят на 
фоне нападок на РПЦ. Уверен, вы 
знаете эти случаи. Это волнует 
людей.

- Должность омбудсмена - светская. 
Она предполагает соответствующее отно-
шение. Анна Юрьевна никаких особых 
религиозных вопросов не будет выделять 
в своей деятельности. Она всегда относи-
лась ко всем людям ровно. В том числе и к 
верующим, и неверующим людям. Она не 
выделяет особо кого-то. У нее прекрасные 
отношения с мусульманами. Она одно 
время являлась председателем Обще-
ственной палаты нашей Пензенской обла-
сти по межконфессиональному взаимо-
действию. Упрекать нас в клерикализме, я 
думаю, преждевременно. Нужно посмо-
треть на деятельность человека. И уже по 
делам нашим надо судить нас. А потом 
уже выводы делать.

- У вас в семье скорее матриар-
хат или патриархат?

- Семья у нас православная, религиоз-
ная. У нас патриархат, как и положено в 
православной семье.

- Видимо, 
теперь всей 
семьей в Москву 
придется пере-
езжать?

- Пока еще не 
знаю. Скорее всего, 
да. Потому что 
работы очень 
много. Каждый 
раз ездить очень 
трудно.

- Вам свой 
храм придется 
оставить?

- Видимо, так. 
Этот вопрос еще не 
решен. Здесь пока 
сложно что-то ска-

зать. Священники - люди подневольные, 
они как военные. Им куда прикажут, туда 
они и идут. Будет решение епархиального 
архиерея. И на основе этого мы будем 
думать. Надеюсь, что с пониманием отне-
сутся к нашей ситуации. Тем более влады-
ка Нестор у нас очень хороший.

- Сколько лет детям?
- Две девочки у нас в школу ходят, 

трое - в садик, один дома сидит. Дети 
будут с родителями.

- Жизнь на два города вообще не 
обсуждается? Семья будет едина?

- Конечно. Может быть, какой-то 
переходный период будет. Переезды - 
достаточно сложно, шестеро детей. Всех 
нужно оформить.

- Насколько успешен на этой 
должности был Павел Астахов?

- Я не хочу никого осуждать. Не буду 
комментировать его деятельность. Я знаю, 
что он  человек верующий, не далекий от 
Церкви. Я думаю, что он старался на своей 
должности выглядеть лучше. Конечно, 
наверное, в его деятельности были ошиб-
ки. Но любой человек допускает ошибки. 
Безгрешных людей не существует. Но 
вопрос только, как это воспринимает 
общественность. Может быть, слишком 
предвзяты его высказывания. Может, на 
самом деле человек и не хотел кого-то 
обижать. Но у нас порой в прессе чересчур 
раздувают. Понятно, что вырвали слова 
из контекста. Я не буду его защищать. Но 

считаю, что слишком предвзятое к нему 
отношение. А человек сделал много хоро-
шего, полезного. Мы учтем этот опыт. 
Думаю, что матушка таких ошибок не 
допустит.

- Какой совет вы были дали 
своей супруге?

- Я всех прошу просто помолиться за 
нее, чтобы Господь дал ей побольше тер-
пения. Вот все, что нужно. Объем работы 
гигантский. К уполномоченному обраща-
ются все и по любым поводам, даже не 
относящимся к деятельности омбудсмена. 
Павел Астахов тоже говорил об этом. 
Нужны силы, терпение.

- Как дети относятся к тому, 
что мама теперь занимает такой 
высокий пост?

- У нас постоянно какие-то события 
происходят. Анна Юрьевна активная, у 
нее много различных событий в жизни 
происходит. Дети уже привыкли к этому и 
ровно, спокойно воспринимают. Никаких 
особенных восторгов у них нет в связи с 
этим. Анна Юрьевна участвует в выборах. 
Дети догадываются, что могут переехать в 
Москву. Но это дети. Они по-другому вос-
принимают. Для них то, что не купили 
конфетку, гораздо большее значение 
имеет, чем то, что маму назначили кем-то.

- Анна Юрьевна какая мама?
- Мама очень добрая у нас. Она всегда 

детей жалеет. Не строгая. Она помогает 
очень многим людям. Она человек безот-
казный. Я даже иногда за это ее ругаю. 
Она настолько выбивается из сил, настоль-
ко выматывается.

- А родители у нее живы?
- Да, конечно. Они живут в Пензе. 

Помогают нам.
- Вам их тоже придется в 

Москву забирать. Как без помощи?
- Чего-нибудь придумаем. Как-то до 

этого жили. Мы живем в этом режиме 
больше двух лет.

- Родители - пенсионеры?
- Да, и у меня, и у нее. Отец у нее стро-

итель, мама была инженером. Они знают 
о новом назначении и, безусловно, под-
держивают.

Антон Арасланов
http://www.spb.kp.ru/

daily/26580.7/3595173/

Хронограф

ШАГ ЗА ШАГОМ К СВЯТОЙ РУСИ!
О ПОТРЯСАЮЩЕМ КАДРОВОМ РЕШЕНИИ ПРЕЗИДЕНТА В. В. ПУТИНА - НАЗНАЧЕНИИ 

АННЫ КУЗНЕЦОВОЙ ДЕТСКИМ ОМБУДСМЕНОМ

«ЖЕНА - НАЧАЛЬНИК, НО В СЕМЬЕ У НАС ПАТРИАРХАТ»

Анна Юрьевна Кузнецова

Семья Кузнецовых
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АПОКАЛИПСИС РЕАЛЕН, ИЛИ КАК 
ПОВЛИЯТЬ НА СУДЬБУ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

О ГЛАВНОМ МЕРИЛЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ - МИТРОПОЛИТ АНТОНИЙ (ПАКАНИЧ)

Хронограф

- Владыко, одна из важней-
ших проблем современности - 
проблема ответственности: 
за свои поступки, слова, 
мысли... Почему люди боятся 
слова «ответственность»?

- Для нашего поколения понятие 
ответственности, к сожалению, поте-
ряло прежний смысл и значение. Мир 
внушает молодым людям легкое пра-
вило счастливой жизни: «Вы никому 
ничего не должны». Проблемы в 
учебе, на работе, в семье? Решение 
простое - игнорируй все и живи для 
себя. Американские психологи даже 
вывели теорию, помогающую добить-
ся успеха и внутреннего спокойствия. 
Этакий полезный совет - «лайфхак», 
ключ к решению психологических 
проблем при различных жизненных 
неприятностях. Теория сводится к 
тому, что, принимая то или иное 
решение в жизни, нельзя оглядывать-
ся на других. Постоянное ориентиро-
вание на мнение окружающих, кто бы 
это ни был - родители, учителя, дру-
зья, родственники - обозначено как 
«комплекс мамонта». То есть это 
некий атавизм, оставшийся на подсо-
знательном уровне с тех доисториче-
ских времен, когда от одобрения или 
порицания племени зависела жизнь 
человека. И вот каждый раз, когда ты 
выбираешь одежду по принципу одо-
брения окружающих, или пережива-
ешь из-за неудачи, или институт 
после школы выбираешь согласно 
предпочтениям родителей - ты кор-
мишь своего внутреннего «мамонта», 
который вырастает до огромных раз-
меров и всю жизнь давит на твое 
самосознание.

Нужно признать, что рациональ-
ное зерно в этой теории присутствует. 
Ведь желая угодить другим, человек 
часто теряет самого себя. Любой жиз-
ненный выбор должен основываться 
только на собственном решении само-
го человека, а не быть результатом 
сложившихся обстоятельств или сле-
пым ориентированием на мнение 
окружающих. С этим связано и чув-
ство ответственности, которую берет 
на себя человек, когда совершает 
выбор. В богословии это называется 
детерминизмом, и святые отцы впол-
не однозначно говорят, что только тот 
выбор может считаться свободным, 
который совершен без причинно-
следственных обусловленностей. К 
тому же постоянное ориентирование  
на мнение других - это, во-первых, 
симптом страсти тщеславия, 
во-вторых - признак духовной незре-
лости. Но это при условии, что глав-
ным ориентиром в своей жизни чело-
век выбирает Христа.

Настораживает в этой теории дру-
гое. Под благими намерениями 
помочь человеку освободить свое «Я» 
от гнета людей и обстоятельств скры-
вается идея такого гипертрофирован-
ного эгоизма, при котором напрочь 
отсутствуют понятия ответственности, 
любви, взаимоуважения. Я уже не 
говорю о самопожертвовании, кото-
рое является центральной идеей еван-
гельской жизни. Единственный кри-
терий всех поступков - «это мое реше-
ние, потому что я так хочу, а значит, 
все остальное можно отмести».

Мы уже видели это в истории под 
именем нигилизма и знаем, какими 
разрушительными могут быть его 
последствия. Все начинается с поте-
ри смысла жизни, безверия, отрица-
ния авторитетов и нравственных 
норм. Как следствие - появляются 
безразличие, хамство, наглость, озло-

бленность, апатия, наплевательское 
отношение, самодовольство и эго-
изм. В итоге - внутренняя пустота и 
желание повергнуть в эту пустоту 
весь мир. Это не картина апокалип-
сиса. Это психологический портрет 
современного среднестатистического 
подростка. Недавно я читал послед-
нее исследование отечественных пси-
хологов, которые прямо заявляют: не 
требуйте от людей нового поколения 
выполнения сверхзадач, требующих 
ответственности и самопожертвова-
ния. Если задача кажется тяжелой 
или невыполнимой, человек из поко-
ления двухтысячных просто все бро-
сает и переключается на поиск дру-
гих вариантов самореализации. Поэ-
тому психологи советуют для таких 
людей вместо глобальных опреде-
лять исключительно локальные зада-
чи с эффектом быстрого результата.

Причина этому двоякая - 
во-первых, действует симптом пост-
советского общества, когда дети 
видят, что деды и родители отдавали 
все свои силы и якобы взамен ничего 
не получили.  Во-вторых, часто сами 
родители внушают своим чадам: «Не 
напрягайся». Результат такого воспи-
тания, когда все проблемы в школе, 
институте и вообще по жизни реша-
ются родителями, проецируется в 
дальнейшем на профессиональные 
качества. Человек не способен к 
жертвенному служению, он не видит 
в нем смысла. Объяснить такому 
человеку, что такое ответственность, 
фактически невозможно, ведь на 
первое место выходит шкурный инте-
рес.

К сожалению, ребята, которые 
приходят учиться в семинарию, также 
не являются исключением из этого 
правила. И приходится сталкиваться с 
необходимостью не только воцерков-
лять молодых людей, но приучать их к 
чувству элементарной ответственно-
сти. Без этого служение пастыря 
невозможно.

- Любовь предполагает 
ответственность, включает в 
себя это понятие? И что гово-
рит Библия об ответственно-
сти и любви?

- Все, что мы получили, придя в 
этот мир - это результат колоссальной 
ответственности и жертвенной любви 
предыдущих поколений. Наши предки 
построили города, в которых мы 
живем. Они созидали потенциал стра-
ны, часто в ущерб личному комфорту и 
достатку, жертвенно трудясь, ощущая 
ответственность за будущие поколе-
ния. Ценой собственной жизни наши 
предшественники сохранили веру пра-
вославную во времена безбожных гоне-
ний, а затем костьми легли под фашист-
ские танки, чтобы их дети жили под 
мирным и свободным небом. Они 
совершили подвиг, который был бы 
невозможен без идеала евангельской 
любви, о которой сказано, что она силь-
нее смерти (см. Ин.15,13; 1 Кор. 13,1-8).

Все Писание проникнуто идеей 
огромной ответственности Творца 
перед Своим творением и той ответ-
ной любви, к которой призван каж-
дый человек. Поэтому на Страшном 
суде каждый из нас будет держать этот 
ответ. У великого кинорежиссера 

Андрея Тарковского есть замечатель-
ные слова, которые он произнес в Лон-
доне, в Сент-Джеймском соборе в 1984 
году. Выступая с докладом на тему 
Апокалипсиса, он сказал: «Духовное 
состояние человека должно быть тако-
вым, что он постоянно должен ощу-
щать ответственность за свою жизнь... 
Апокалипсис... это образ человече-
ской души, наделенной чувством 
ответственности и обязанностями». 
Можно добавить, что мерилом этой 
ответственности является любовь.

- Когда говорят о чувстве 
ответственности, обычно 
имеют в виду социальную 
ответственность. А что зна-
чит ответственность с духов-
ной точки зрения, существует 
духовная ответственность?

- У замечательного писателя Рэя 
Брэдбери есть роман «Вино из одуван-
чиков», в котором проводится миро-
воззренческая парадигма двух поколе-
ний - молодого и уходящего. Пересече-
ние двух, казалось бы, противополож-
ных линий - детского сознания и стар-
ческого опыта. С одной стороны героя-
ми романа выступают престарелые 
дамы, которые чувствуют себя замкну-
тыми в тюрьме старческой немощи, 
при этом психологически не ощущая 
возраста. С другой - дети. Они смотрят 
на мир, в котором нет места старению 
и умиранию, ведь для них эта реаль-
ность еще не наступила. Очевидно 
осмысление пробуждения сознания 
жизни и медленного ее увядания.

В одном эпизоде рассказывается, 
как маленький мальчик, собирая с 
отцом и братом одуванчики на поле, 
вдруг ощутил, что он живой. Он осо-
знал себя как бытие, связанное с окру-
жающим миром и людьми. И это осо-
знание наполнило его таким чувством 
ответственности за свои мысли, чув-
ства, поступки, что он решает вести 
дневник, в котором будет подробно 
записывать свою внутреннюю и внеш-
нюю жизнь.

Мне кажется, с духовной точки 
зрения, осознание себя как бытия, 
которое в проекции достигает вечно-
сти, - это и есть неотъемлемое условие 
переживания человеком духовной 
ответственности как творения Божия, 
получившего дар жизни. В Открове-
нии Иоанна Богослова есть такие 
слова: «Знаю твои дела; ты носишь 
имя, будто жив, но ты мертв» (Откр. 
3,1). И еще: «Ты ни холоден, ни горяч; 
о, если бы ты был холоден, или горяч! 
Но, как ты тепл, а не горяч и не холо-
ден, то извергну тебя из уст Моих» 
(Откр. 3,15-16). Это значит, что равно-
душие, безучастие, безответственность 
приравниваются к греху, к преступле-
нию перед Творцом.

- Как привить себе чувство 
ответственности, как на-
учить ся ответственности?

- Антуан де Сент-Экзюпери сказал: 
«Если, желая оправдать себя, я объяс-
няю свои беды злым роком, то я под-
чиняю себя злому року. Если я припи-
сываю их измене, то я подчиняю себя  
измене. Но если я принимаю всю 
ответственность на себя, я тем самым 
отстаиваю свои человеческие возмож-
ности. Я могу повлиять на судьбу того, 
от чего я неотделим. Я - составная 
часть общности людей». Воспитывать 
в себе чувство ответственности - зна-
чит учиться ощущать себя единым 
целым с Богом и людьми.

Беседовала Наталья Горошкова
«Православная жизнь»

Митрополит Бориспольский и Броварской, управляющий делами Украинской Право-
славной Церкви, ректор Киевских духовных академии и семинарии
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МЫ ВОЗВРАЩАЕМСЯ 
К ДОРЕВОЛЮЦИОННЫМ ТРАДИЦИЯМ

О НОВОМ ФОРМАТЕ ИТОГОВОГО ШКОЛЬНОГО СОЧИНЕНИЯ

КАК СОЗДАТЬ СЧАСТЛИВУЮ СЕМЬЮ
ИНТЕРВЬЮ С ПРОТОИЕРЕЕМ ДИМИТРИЕМ СМИРНОВЫМ

Обретение образа

Во вторник, 30 августа, 
министр образования Рос-
сии Ольга Васильева и пре-

зидент Русского общественного 
фонда, председатель Совета по 
вопросам проведения итогового 
сочинения в выпускных классах 
Александра Солженицына пред-
ставили тематические направле-
ния для написания итогового 
сочинения в 2016-2017 учебном 
году, сообщает сайт Минобрнау-
ки.

Тематические направления: 
«Разум и чувство»; «Честь и безче-
стие»; «Победа и поражение»; «Опыт 
и ошибки»; «Дружба и вражда».

Тематические направления подго-
товлены специалистами Федерального 
института педагогических измерений 
и одобрены Советом по вопросам про-
ведения итогового сочинения в 
выпускных классах.

Наталья Солженицына отметила, 
что написание работы предполагает 
сопоставление контрастных понятий 
на примере огромного многообразия 
произведений, передает ТАСС. «Такое 
сопоставление сподвигает ученика 
сделать собственный выбор, проявить 

свою позицию и аргументировать», - 
подчеркнула председатель Совета. 

Новый формат итогового школь-
ного сочинения проанализировал лау-
реат первой Патриаршей премии в 
области литературы, сопредседатель 
Союза писателей России русский писа-
тель Владимир Николаевич Крупин:

- Прекрасно и замечательно, что с 
назначением нового министра образо-
вания меняется отношение к литерату-
ре. Мы всегда ждем не только перемен, 
но и возвращения к добротной системе 
русского преподавания и написания 
сочинений. Но данные тематические 
направления предполагают широкую 
начитанность учащихся. Например, 
тема «Разум и чувства» наводит меня 
на воспоминания Татьяны Лариной. 
Разум говорит, что она отдана другому, 
а чувства влекут к Онегину. «Честь и 
безчестье» напоминает Гринева и 
Швабрина. Конечно, неплохо застав-
лять учеников читать, но, зная нынеш-
них деточек, понимаю, что им будет 
трудновато.

Я приветствую эту систему написа-
ния сочинений, но предложу указы-
вать вместе с тематическим направле-
нием необходимые произведения для 
чтения. В этом случае деточкам станет 

легче – они будут знать, из чего выби-
рать. 

Мы рады благотворным переме-
нам в образовании. Ольга Васильева 
идет верным путем, о чем свидетель-
ствует отношение к ней либералов. У 
нового министра есть прекрасные 
публикации и труды по теме взаимоот-
ношений Церкви и государства в тяже-
лейшие годы советской власти. Я ощу-
щаю ее как человека думающего и 
любящего Отечество. Это для меня 
очень важно.

Преподавание — это не услуги, как 
об этом было безобразно сказано. Пре-
подавание — это передача опыта, 
нажитого поколениями. Мне кажется, 
что представленные темы позаимство-
вали из дореволюционных времен, 
например, из школы Рачинского, кото-
рому немножко пытался подражать 
Лев Толстой в Яснополянской школе. 
Если Рачинский брал темы, которые 
заставляли деточек задуматься над 
нравственными проблемами жизни, 
то Толстой выбирал народные посло-
вицы. У него была знаменитая тема: 
«Ложкой кормит, а стеблем глаз 
колет». Черенки у деревянных ложек 
были остренькие, предполагалось, как 
лицемерие - ложкой кормит, а стеблем 

глаз колет. Таким образом, деточек 
учили соображать. Я всецело поддер-
живаю эту систему, но необходимо 
деточкам указывать лучшие произве-
дения для чтения. К сожалению, ни 
один школьник не поднимется на 
такие высоты.

Тема «Победы и поражения». Я 
вспоминаю потрясающей силы работу 
Николая Яковлевича Данилевского 
«Горе победителям». Это настолько 
философская, религиозная и русская 
работа, в ней говорилось, что мы, 
побеждая, вдруг становились побеж-
денными. Как у Пушкина, музыка 
играла завоеванные марши при воз-
вращении наших солдат. Ведь из 
Парижа мы привезли декабризм и 
масонство, а победа превратилась для 
нас в поражение. Мы победили 
фашизм, но стали жить хуже всех в 
Европе. 

Эта система написания сочинения 
- хороший сдвиг в сторону улучшения 
преподавания литературы. Но на пер-
вых порах детям нужно давать исхо-
дные данные. Надо учесть, что многие 
годы дети не писали сочинения. Это 
рваная рана на теле преподавания 
литературы.

Соб. инф.

О СОЖИТЕЛЬСТВЕ И ВЕНЧАНИИ

- Отец Димитрий, частый 
вопрос: почему для венчания 
обязательна регистрация в 
загсе?

- Потому что загс выдает свиде-
тельство о том, что вы муж и жена. 
Раньше, когда Церковь была государ-
ственной, священник сам регистриро-
вал брак. А сегодня функции разделе-
ны: государство ставит штамп в 
паспорт, а церковь венчает.

- А без регистрации жить - 
грех? Даже в любви и согласии? 

- А почему бы тогда не сходить в 
загс? Обычно причина одна: чтобы 
проще было в случае чего расстаться. 
Брак означает совместную собствен-
ность, общие права на имущество. Это 
ответственность. Если люди ее избега-
ют, значит - это не семья, а временное 
сожительство. «Сегодня мне удобно - я 
живу с тобой, а завтра будет видно».

- Вы отказываете от прича-
стия тем, кто живет в таком 
союзе? 

- Строго говоря, такой человек дол-
жен выходить из храма при возгласе 
«Двери, двери!». По канонам он не 
имеет права присутствовать на важ-
нейшей части литургии. Потому что 
совершает блудный грех и тем самым 
ставит себя вне Церкви. Но сейчас из 
храма не выводят, пусть стоит. А к 
исповеди, соборованию его допустить 
нельзя. Хочешь стать членом Церкви - 
соблюдай правила. А быть одновре-
менно блудником и христианином не 
получится.

- А если человек скроет, что с 
кем-то сожительствует? 

- Это абсолютно безсмысленно. Вы 
же приходите в храм не по указке, а 
ради своей души, к Богу, а не к священ-
нику. Бога не обманешь. Если ваш 
союз прочен - вступайте в брак и вен-
чайтесь. Если нет - прекратите блу-

дить. И тогда вам открыт путь в Цер-
ковь.

ЧТО ДО СВАДЬБЫ МОЖНО И ЧЕГО НЕЛЬЗЯ

- Девушка спрашивает: что 
можно позволить жениху до 
брака?

- Очень многое: вести задушевные 
беседы, писать стихи, дарить цветы, 
сочинять песни, стоять под окном, 
заботиться, любить.

- А целоваться? 
- Лучше не надо. Пусть немного 

потерпит.

- А если он просит, тянет к 
дивану, обижается и грозит 
уйти? 

- Надо ему объяснить: «Милый, я 
из другой системы. Если ты меня 
полюбил и делаешь мне предложение, 
я его рассматриваю. И если соглашусь, 
назначим день свадьбы. Но не уверена, 
что скажу «да», потому что раз ты 
начинаешь с дивана, то вряд ли мне 
подойдешь».

- А он говорит: к свадьбе пока 
не готов, но без ума от тебя... 

- Тогда прощай. И если 
он уйдет - слава Богу.

- Но девушка его 
любит. И уступает, 
надеясь позже офор-
мить отношения. 

- Напрасно надеется. 
Какой глупец женится на 
той, которая и так ему при-
надлежит? Он ей годами 
будет морочить голову. 
Скажет, что надо скопить 
на шикарную свадьбу, раз-
богатеть, купить дом... 
Потому что зачем ему про-
блемы? Рядом молодая, 
красивая, я люблю ее, она 
меня, живем вместе. Все 
прекрасно! И так будет, 

пока я не встречу в метро другую, кото-
рую полюблю еще больше...

ОБ ИНТИМНОМ

- Могут ли верующие супруги 
использовать контрацепцию? 

- По церковным правилам, контра-
цепция - это покушение на убийство. И 
если она эффективно сработала, то это 
совершенное убийство. Именно так.

- Но бывают же ситуации, 
когда люди не в состоянии рас-
тить много детей - ни сил, ни 
средств... 

- Если православные супруги кате-
горически не хотят иметь больше 
детей, у них есть один надежный и не 
связанный с грехом способ - воздержа-
ние.

НАДО ЛИ ГОТОВИТЬСЯ К СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ

- Как не сделать ошибки, 
выбирая себе пару?

- Нужно долго, не менее года, узна-
вать того человека, с кем собираешься 
жить. Задавать ему вопросы. Напри-
мер: «У нас будут дома иконы?», «Мы 
будем воспитывать детей в православ-

ной вере?». Или: «В какой храм 
ходишь?» И если ответ: «Ни в какой» 
- есть повод задуматься, стоит ли раз-
вивать знакомство.

- Бывает, что муж прилично 
зарабатывает и хочет видеть 
дома хозяйку, мать, а женщина 
сама стремится делать карье-
ру... 

- Надо заранее присмотреться к 
родителям своей невесты: какие у них 
отношения, какой уклад. Люди часто 
воспроизводят родительскую модель 
поведения. Если у юноши в голове 
один проект, а у девушки другой, то с 
семейным строительством возникнут 
проблемы. Но главное - у них должна 
быть общая цель.

- Какая? Каждый хочет сча-
стья... 

- Счастье - это состояние, возника-
ющее в хорошей семье. А цель право-
славной семьи - построение домашней 
церкви, где муж - священник, жена - 
дьякон, то есть его помощник, а дети - 
народ Божий, их надо привести ко 
Христу.

- Молодожены обычно дума-
ют о другом. 

- Поэтому на три брака в России 
приходится два развода. Общая цель 
исчезла, остались индивидуальные 
желания. Иногда совсем простые: воз-
никло влечение - женятся, охладели - 
развод. Вступают в брак, чтоб было 
«кому постирать». Или выходят замуж, 
чтоб в доме «мужиком пахло». А потом 
мучаются.

- Семейной жизни должна 
предшествовать какая-то под-
готовка? 

- Нужно читать духовные книги о 
молитве, о самоконтроле, о покаянии. И 
понимать, что будущее - не максималь-
ный комфорт, а служение ближним.

Беседовал Михаил Устюгов,
«Крестовский мост», №7 2016 г.

Протоиерей Димитрий Смирнов
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8 сентября архимандриту 
Кириллу (Павлову) исполни-
лось 97 лет. Игумен Киприан 

(Ященко) рассказывает о незабыва-
емых встречах со своим духовником 
старцем Кириллом

«А ТЕПЕРЬ ВСЕ НА ЗАСЛУЖЕННЫЙ ОТДЫХ!»

С отцом Кириллом мы знакомы более 
30 лет. По многим спорным вопросам, 
раздирающим церковное общество, люди 
притекали к батюшке, для них его слова 
были настолько авторитетны, что не тре-
бовалось дожидаться соборных церков-
ных постановлений. Однако отец Кирилл 
никогда не противопоставлял свое мне-
ние общецерковному. Ум старца, как у 
многих святых отцов, плавает в Еванге-
лии. Практически все его ответы на наши 
вопросы были не его собственными 
измышлениями, а прямыми цитатами из 
Евангелия. Слово Божие в жизни тех, кто 
следовал советам старца с доверием и 
послушанием, всегда приносило плод. В 
этом и совершалась сила Божия: всегда 
исполняя заповеди сам, он мог показать 
другим, как исполнить Евангелие в каж-
дом конкретном случае.

Архимандрит Кирилл (Павлов) до 
сего дня является духовником Свято-
Троицкой Сергиевой Лавры. Сам батюш-
ка очень любит Священное Писание. 
После обеденной трапезы к нему в келию 
каждый раз набивалось множество мона-
хов. Он открывал Евангелие, читал главу, 
закрывал и - без всяких трактовок и 
наставлений говорил свои знаменатель-
ные слова: «А теперь все на заслуженный 
отдых!» Известно, что монахи собираются 
на братский молебен к 5-ти утра, и днем 
перед вечерним Богослужением могут 
немного отдохнуть. Батюшка вообще 
часто говорил евангельскими словами. 
Например, мог идти по братскому корпусу 
и, увидев одного из монахов, обратиться к 
нему: «Симон Ионин! Любишь ли ты 
Меня?» - и так до трех раз (Ин. 21,15-17).

«ЛОВУШКА» ДЛЯ ДУХОВНЫХ ЧАД

Лет 20 отец Кирилл принимал в так 
называемой «посылочной». Это две 
малюсенькие комнатки под Трапезным 
храмом Преподобного Сергия: в одной 
сидел ожидавший народ, а во второй - 
батюшка исповедовал и беседовал. Ино-
гда ждать в проходной комнатке приходи-
лось долго: с раннего утра до самого вече-
ра, но если вы попали в нее, батюшку вы 
уже точно увидите. Отец Кирилл сам 
выходил в эту комнатку, оглядывал всех, 
кого-то выбирал, кому пораньше надо 
было поисповедоваться. Иногда батюшке 
было тяжело, у него прихватывало сердце, 
и он виновато улыбался и разводил рука-
ми: «Перетрудился, не рассчитал...» - и 
ему помогали дойти до келии.

У батюшки была своеобразная 
«ловушка» для духовных чад. Когда мы 
спрашивали его благословения на выбор 
того или иного решения, он всегда спра-
шивал: «А ты сам как думаешь?» И когда 
человек излагал свое желание, батюшка, 
как правило, благословлял: «Так и посту-
пай». Подобно Амвросию Оптинскому, 
говорившему своим чадам: «Я человек 
слабый: если вы меня начнете уговари-
вать, я соглашусь», - отец Кирилл также 
никогда не ломал свободной воли челове-
ка. Я, признаться, не сразу разгадал эту 
«ловушку», но потом всегда сразу спра-
шивал: «Батюшка, как вы благословите». 
Он задумывался и давал свой совет. Часто 
на сложные вопросы батюшка отвечал не 
сразу: «Надо помолиться», - говорил он. 
Или предлагал: «Давай подождем до 
такого-то срока, а потом решим».

Сам кроткий облик отца Кирилла, 
тихий голос, согревающая любовь оказы-
вают на людей сильнейшее воздействие. 
Перед нашей встречей я обыкновенно 
готовил целый список вопросов, но рядом 
с ним многие вопросы сами по себе разре-
шались, и необходимости что-либо спра-
шивать уже не было. На все праздники 
батюшка раздавал сладости, шоколадки, 

конфеты. Многие его духовные чада рас-
тягивали угощение на долгое время, упо-
требляя утром после святой воды и про-
сфоры как вещественное благословение 
отца Кирилла.

СКРЕПЛЯЮЩАЯ ПЕЧАТЬ

Мы знаем, что молитва батюшки 
обладает огромной действенной силой. 
Однажды я привел к нему одного высоко-
поставленного чиновника. Будучи яркой 
масштабной личностью, тот имел сла-
бость к выпивке. Когда мы зашли в келию, 
батюшка нас радостно встретил, надел 
свою келейную полумантию, епитрахиль, 
поручи и сказал: «Давайте помолимся». 
Молитвы перед исповедью батюшка 
читал по множеству раз в день - всякий 
раз, когда кто-нибудь приходил и его надо 
было поисповедовать. Когда старец начал 
молиться, повернувшись к нам спиной, 
этот респектабельный человек вдруг 
вздрогнул, его прошибла дрожь, и он 
впервые в жизни испытал глубочайшее 
раскаяние и великий стыд. Исповедовав-
шись со слезами на коленях, он с неожи-
данным смирением принял от батюшки 
епитимью: «Больше не пить ни капли». К 
своему великому удивлению, он эту епи-
тимью исполнил: и больше ни соблазны, 
ни собственная многолетняя тяга к спирт-
ному не могли пересилить запрет старца. 
Батюшка сказал прямо: «Если ты вер-
нешься к своей привычке, то сопьешься, и 
никакой пользы ни Отечеству, ни семье, 
ни себе самому не принесешь. Столь мно-
гим одаренный, ты станешь мерзостью 
пред Богом». Для многих его слова и 
молитва были скрепляющей печатью, и 
жизнь менялась.

ПО ВЕРЕ ВАШЕЙ

Батюшка избегал встреч с теми, кто 
ему не до конца доверял. Если чувствовал, 
что человек сомневается, - не принимал. 
Не могу припомнить ни одного случая, 
чтобы старец на кого-нибудь повысил 
голос. Когда ему пытались что-то навя-
зать, с чем он был не согласен, он просто 
замолкал и сидел молча или под каким-
нибудь предлогом удалялся. Отец Кирилл 
обычно отказывал в духовном руковод-
стве тем, кто, испрашивая совета, брал 
благословение, но поступал по-своему. 
Ничего хорошего в жизни таких людей и 
не случалось. У батюшки были любимые 
чада - самые послушные, испытавшие 
силу батюшкиных молитв на себе.

КАК Я СТАЛ РЕДАКТОРОМ

Однажды я был на одной образова-
тельной выставке, и меня поразила газета 
«1 сентября», в дополнение к которой 
еженедельно выходит несколько десятков 
специализированных приложений. Тут 
же ко мне подошел некий представитель-

ный человек, который оказался генераль-
ным директором Издательского дома. Мы 
разговорились. Он внимательно выслу-
шал мою искреннюю похвалу и удивлен-
но с большим энтузиазмом отнесся к кри-
тике. Я ему сказал, что у него не хватает 
одного приложения. Он не мог мне пове-
рить, но на всякий случай уточнил: «Како-
го?» «Что делают школьник и учитель в 
воскресный день?» - спросил я. - «Отдыха-
ют» - «На самом деле Господь заповедал 
человеку отдать седьмой день Богу. И 
надо еще знать, как это сделать». Так воз-
никла идея издания приложения «Вос-
кресная школа». И директор издательства 
тут же предложил мне быть ее главным 
редактором. С этим человеком мы виде-
лись впервые в жизни. Журналистикой я 
никогда не занимался. Я сказал, что мне 
надо подумать. И поехал к отцу Кириллу с 
полной уверенностью, что мне этим зани-
маться не полезно. Когда я ему изложил 
историю этого фантастического предло-
жения от человека, которого я не знаю и 
который меня не знает, отец Кирилл тем 
не менее твердо благословил меня быть 
главным редактором, а на возражения, 
что это не моя специальность, заметил: 
«Ты был учителем и директором школы, у 
тебя получится, осталось только собрать 
команду пишущих людей». И вот уже 
более 19-ти лет, несмотря на все искуше-
ния и перипетии, выходит в свет это изда-
ние, которое из газеты превратилось в 
журнал «Покров». И сколько я ни пытал-
ся уйти в сторону, уступив место главного 
редактора кому-то другому, мне ни разу 
это не удалось. Долгие годы у этого изда-
ния не было ни одного благотворителя. К 
моему удивлению, всякий раз из совер-
шенно невероятных источников появля-
лись средства, и ровно столько, сколько 
было необходимо и достаточно для печа-
ти. Это всегда воспринималось как чудо, и 
объяснить его иначе как силой батюшки-
ного благословения невозможно.

Отец Кирилл внимательно читал 
наше издание и раздавал его своим мно-
гочисленным чадам. По великим празд-
никам мы ездили к старцу всем составом 
редакции. Он нам постоянно рекомендо-
вал писать про святых и обязательно 
публиковать молитвы. Надо сказать, что 
на все множество церковных дел, которые 
мне пришлось начинать и вести, благо-
словил отец Кирилл. Это создание Меж-
дународных образовательных Рожде-
ственских чтений, Международного бла-
готворительного кинофестиваля «Луче-
зарный Ангел» и Высших Богословских 
курсов при МДА; это и деканство на педа-
гогическом факультете Православного 
Свято-Тихоновского гуманитарного уни-
верситета, и преподавание в МПДА. Зна-
чение, которое эти дела со временем при-
обрели, также объясняю только силой 
батюшкиных благословения и молитвы.

НЕПРЕКЛОННАЯ КЕЛЕЙНИЦА

Когда отец Кирилл жил в резиденции 
Патриарха в Переделкино, он много 
болел, попасть к нему было практически 
невозможно. Надо было договариваться с 
келейницами, с которыми у отца Кирилла 
были очень трогательные отношения. 
Как-то батюшка благословил приехать к 
нему с одним очень важным человеком, 
которому нужен был совет, но по каким-то 
причинам в дороге этому человеку при-
шлось задержаться. Я прошел к отцу 
Кириллу один, поисповедовался, и как раз 
подъехал этот человек. Надо было испро-
сить разрешения келейницы, которая 
одна могла сказать охране на воротах, 
чтобы его пропустили. Но она наотрез 
отказалась: «Батюшку утомили, сегодня 
он уже никого принимать не будет». У 
отца Кирилла потрясающая память: он на 
неделю вперед помнил, во сколько и кто к 
нему должен приехать. И я ни разу не 
видел, чтобы он что-то записывал. Зная, 
что встреча назначена на сегодня, батюш-
ка стал упрашивать свою келейницу. Она 
только и твердила: «Вы устали». «Это 
последний посетитель», - продолжал он. 
Но она была непреклонна. Батюшка 

понимал, что человек ехал издалека и 
нуждается в помощи, но никак не мог уго-
ворить келейницу пропустить. В конеч-
ном счете батюшка развел руками: 
«Видишь, ничего у нас не получается», - 
сказал он мне. С ним невозможно было 
создать какой-либо конфликт. Как только 
ситуация становилась неразрешимой, он 
уступал. Может быть, дело страдало, но 
мир сохранялся.

ОДИН НА ОДИН С БОГОМ

В последние годы богослужений отца 
Кирилла в Патриаршей резиденции в 
Переделкино мне посчастливилось сослу-
жить ему за каждой воскресной литурги-
ей. На литургии батюшка всегда был 
сосредоточен, не любил отвлекаться ни на 
какие разговоры. Сколько бы ни было 
сослужащих в алтаре, отец Кирилл один 
на один предстоял пред Богом, беседовал 
с Ним словами литургии. Многие из про-
поведей отца Кирилла записаны и изда-
ны, они отличаются простотой, точностью 
формулировок, исходят из его огромного 
молитвенного и духовного опыта. У 
батюшки было одно исключительное пра-
вило: еще во время служб в Лавре, когда в 
Троицком соборе проповедь за литургией 
говорил отец Исайа или кто-нибудь дру-
гой из монахов, отец Кирилл всегда выхо-
дил из алтаря, стоял и вместе с паствой 
смиренно слушал слова с амвона. Это уди-
вительное проявление смирения я не 
встречал больше нигде.

Прошу молитв о болящем архиман-
дрите Кирилле.

Материал подготовила Ольга Орлова

ИЗ АРХИВА ГАЗЕТЫ 
«ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА», 1997 Г.

Беседа монаха Киприана 
(Ященко) с духовником 
Троице-Сергиевой Лавры 

архимандритом Кириллом (Павло-
вым)

- Сегодня сняты запреты с 
посещения храмов, можно свобод-
но созидать в своих семьях малые 
церкви, детки, не имеющие груза 
атеистической пропаганды, 
могли бы с раннего детства жить 
святой жизнью. Но удивительные 
возможности, которые перед 
нами открылись, большей частью 
остаются неиспользованными. 
Батюшка, так что же мешает 
сегодня современным людям прий-
ти к Богу?

- По моему мнению, 70-летнее вави-
лонское пленение привело к безбожности. 
Люди как жили, так и продолжают жить 
без Бога. Сейчас хоть и появилась отдуши-
на - восстанавливаются храмы и монасты-
ри, открываются православные учебные 
заведения, но государство как было, так и 
остается - безбожным. Для того чтобы 
поднять духовный ландшафт, надо ввести 
Закон Божий везде, во всех учебных заве-
дениях. Слово о Боге надо везде распро-
странять, довести до сердца каждого чело-
века слово в слово. Надо изменить нрав-
ственный дух в государстве. Сейчас царит 
дух нехристианский, дух растления. Вве-
дение Закона Божия поможет посеять 
добрые семена в душах всех людей, ведь 
сейчас сеются плевелы. Свободно ввести 
Закон Божий не удастся: идет борьба, про-
тивников много, отсюда - несвобода и те 
печальные последствия, которые мы 
имеем.

- Батюшка, может быть, недо-
статочно одного введения Закона 
Божия?

- Закон Божий хотя бы какие-то 
добрые семена сеет. Без веры в Бога не 
может начаться перерождение души чело-
века, его перевоспитание. Вопрос этот 
очень глубокий и очень важный - нам 
всем над ним нужно серьезно задуматься.

- Спаси Господи, батюшка!
Иеромонах  Киприан (Ященко), 

«Покров»

РАДОСТЬ ВСТРЕЧ

Архимандрит Кирилл (Павлов)
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Недавно нашему постоянно-
му автору, философу, мате-
матику, физику, право-

славному человеку Виктору Нико-
лаевичу Тростникову исполни-
лось 88 лет. От всего сердца 
поздравляем дорогого Виктора 
Николаевича со знаменательной 
датой. Желаем помощи Божией, 
крепости духа и новых творче-
ских свершений.

Предлагаем вниманию наших 
читателей размышления В. Н. Трост-
никова о монархии и ее перспективах в 
России в беседе с главным редактором 
«Русской народной линии» Анатолием 
Степановым.

- Виктор Николаевич, разго-
воры о монархии постоянно воз-
никают в самых разных сферах 
общественной жизни, среди раз-
ных людей. Ельцина называли 
царь Борис, говорят, ему это 
очень нравилось. Путина нет-
нет да и назовут то императо-
ром, то царем. Откуда у русско-
го человека эта тяга к монар-
хии?

- Вопрос о монархии исключитель-
но важный. Но, как я вижу, никто из 
серьезных  профессиональных истори-
ков не понимает, что это такое. Поэто-
му я позволю себе  начать с изложения 
своего представления о самом феноме-
не монархии. Нас ввел в заблуждение 
Аристотель. В своей знаменитой клас-
сификации типов власти он назвал 
монархию (кстати, для него это был 
любимый тип), по гречески монархия 
- это единовластие, властью одного. И 
мы до сих пор повторяем это определе-
ние, считая, что оно исчерпывает тему. 
Но в силу своей неполноты это ложное 
определение вводит нас в заблужде-
ние. На самом деле монархия - это не 
форма власти, а тип человеческого 
коллективного жизнеустроения, кото-
рое содержит две составляющих: мате-
риальную и духовную.

Материальная составляющая - это 
единовластие с соотвествующим аппа-
ратом административной иерархии. С 
полицией, армией, со всеми института-
ми, то есть система единоличной вла-
сти, зримая, материальная, как она 
исторически сложилась в разных стра-
нах в разные эпохи.

Вторая составляющая, без которой 
монархия немыслима, безсмысленна, 
не существует, это феномен подчине-
ния единому властителю. Монархия не 
может существовать без верноподдан-
ных. А подданные - это те, кто подчи-
няется монарху.

- То есть как только верно-
подданные исчезают, монархия 
начинает шататься?

- Не просто шататься, а исчезает, 
обезценивается. Представьте себе, 
король потерпел кораблекрушение и 
высадился на необитаемом острове. 
Его власть остается при нем, он делает, 
что хочет. Но у него нет подданных. 
Можно ли считать его монархом?

Итак, монархия - это сочетание 
двух феноменов: власти и подчинения. 
Здесь возникает вопрос: если феномен 
власти основан на силовых структурах, 
на полиции, правопорядке и так далее, 
то на чем основан институт подчине-
ния? Почему миллионная масса под-
чиняется одному человеку? С какой 
стати? Так вот, типов подчинения 
может быть несколько. Об этом думал 
наш замечательный мыслитель Лев 
Тихомиров. Он первым поставил 
вопрос о подчинении в монархии. Но 
он только наметил эту тему, ваш покор-
ный слуга раскрыл ее до конца.

С точки зрения подчинения можно 
выделить три формы повиновения. 
Первая основана на страхе. Но такое 

подчинение очень ненадежно. Это вот 
как Дьювалье на Гаити в свое время. 

- Ну, то, что называют дик-
татура или тирания, это тоже 
власть одного.

- Да, деспотия основана на страхе, 
но такое жизнеустроение неэффектив-
но, непродуктивно, потому что пора-
жается творческий элемент. Все от 
страха дрожат и никто не занимается 
свободным творчеством, не создает 
ничего. Такая монархия нетворческая.

- Да, как сказал Наполеон, 
сидеть на штыках можно, но 
неудобно.

- Второй тип подчинения - из ува-
жения к заслугам властителя. Пример 
- это Симон Боливар. Он освободил ряд 
стран Южной Америки от испанского 
владычества. Ясно, что он был самый 
уважаемый, всеми обожествляемый 
человек, и он, естественно, стал прави-
телем. Власть была дана ему в благо-
дарность за заслуги. И эта форма вла-
сти нехороша, потому что кончается со 
смертью этого человека. Вот умрет 
Фидель Кастро, и неизвестно, как там 
дальше будет. Он-то имеет огромные 
заслуги перед народом. Он естествен-
ный лидер. А после его смерти и смер-
ти его брата Рауля таких не будет. И что 
ждет Кубу - непонятно.

Самой устойчивой и исторически 
оправданной формой монархии следу-
ет считать третью - ту, когда монарх 
является лицом сакральным, Божиим 
Помазанником. 

- Что было реализовано в рус-
ском самодержавии. 

- Да, и в европейском. Вообще, в 
христианских странах король был 
Божий Помазанник, независимо от той 
процедуры, которая там применялась. 
В Европе все смотрели на короля как 
на посланца Божия.

- Тогда возникает вопрос: а 
вот президентская республика - 
это тоже власть одного? Здесь 
ведь тоже подчинение?

- Мы же говорим о монархии. Пре-
зидентская республика - это какое-то 
непонятное словосочетание. Потому 
что республика - это власть народа, это 
голосование, это выборы.

- А вот у нас советская была 
республика. Но Сталин - это 
монарх?

- Конечно, монарх. 

- Но он же не был помазан… 
На чем держалась его власть?

- Вы знаете, я вот жил в то время. 
Отношение к Сталину имело религиоз-
ный оттенок, безусловно. И это выра-
жалось в песнях, произведениях искус-

ства. Что он обо всех нас думает в Крем-
ле, корифей всех наук. Почитайте 
последнюю биографию Сталина. Обо-
жествление налицо. Это было основа-
ние для подчинения этому человеку.

- То есть у русских есть 
потребность в таком подчине-
нии, чтобы был царь? Почему 
это воспроизводится?

- Высшая форма коллективного 
жизнеустроения людей - это государ-
ство. Вот Гегель в своей классифика-
ции исторических форм даже не рас-
сматривает догосударственный пери-
од. Он считает, что коллективная 
жизнь человечества начинается с госу-
дарства - Богом данной формы коллек-
тивного жизнеустроения. Наиболее 
естественной, высшей формой государ-
ственной жизни является монархия. 
Была еще более высокая форма, пери-
од судей - теократия, но это сейчас 
невозможно.

- Да, это уже исторический 
феномен. 

- Государство может быть сильным, 
когда в самом народе развит инстинкт 
сохранения государства. Тогда этому 
народу нужен монарх - кому подчи-
няться. 

- То есть государственниче-
ское сознание неизбежно приво-
дит к монархическому созна-
нию.

- Верно. Но вот сейчас многие кри-
тики современного нашего положения 
говорят: «Нам нужен Сталин». Многие 
в народе так говорят.

- Такая потребность в поряд-
ке, в устроении.

- В том-то и дело, потребность в 
единовластии, которое народом при-
знано и которому подчиняются не из 
страха, а  вот по этому инстинкту вер-
ности и служения.

- То есть народ готов отка-
заться от своих прав в пользу 
общего? Только власть должна 
быть сильной и справедливой? 
Какие критерии народ предъяв-
ляет к власти? Если вспомним 
Горбачева, то сначала он был 
всевластным правителем, а 
потом его просто болтуном 
считали, и народ стал к нему 
относиться как к какому-то 
посмешищу.

- Когда народ говорит, что нам 
нужен Сталин, имеется в виду, что нам 
нужны не такие, как Горбачев или Ель-
цин, а такие сильные, волевые и консо-
лидирующие нацию люди, каким был 
Сталин. То есть сильная власть.

- Что в Сталине может при-
влекать, какие качества?

- Воля.

- И справедливость. Общеиз-
вестен тот факт, что он не 
нажил себе никакого богатства. 

- Конечно, преданность своему 
народу.

- Для него другие цели были 
более актуальны. Стремление к 
власти.

- Народ прощает жестокость, если 
она направлена на усиление государ-
ства. Вот возьмите Петра, он был очень 
жестокий. Но он как-то сказал: «Что 
касается до меня, то я готов в любой 
момент отдать жизнь на благо России». 
И это так и было. Он действительно в 
любой момент был готов отдать свою 
жизнь за Россию. И когда он руководил 
морскими битвами со шведами, был 
под обстрелом, никогда не прятался. В 
Полтавской битве он был на передо-
вой. Он действительно доказал, что 
готов умереть за Россию, и его жесто-
кость ему прощалась. Главное, что тре-
буется от монарха, это сохранять и 
укреплять государство. Это великая 
ценность. 

- Получается, сколько бы 
Ельцин не называл себя царем 
Борисом, народ его царем не счи-
тал?

- Если он сказал регионам, берите 
суверенитета, сколько хотите, то какой 
же это монарх, когда он отдавал свою 
власть кому попало?

- В России будет монархия?
- В России обязательно будет 

монархия, я думаю, даже наследствен-
ная.

- На чем основано ваше убеж-
дение?

- Основано на тенденции. Сейчас 
наметился процесс возвращения к 
Православию. Пока он находится в 
самом зародыше.

- А что, Православие неиз-
бежно связано с монархией?

- Самой устойчивой формой явля-
ется такая форма монархии, где вла-
ститель рассматривается как Помазан-
ник Божий. К такой надо нам вернуть-
ся. Но для этого нужно, чтобы народ 
стал истинно православным. Это основ-
ное условие. Когда оно выполнится, то 
тогда президент будет переименован в 
царя.

- То есть потребность в 
монархии есть, но пока нет вер-
ноподданных.

- Слава Богу, есть, и это выражается 
в поговорке, что «нам нужен Сталин». 
Но это подразумевает не то, что родит-
ся снова Иосиф Виссарионович, а что 
нужен сильный единоличный руково-
дитель, который печется о сохранении, 
усилении нашего самобытного незави-
симого государства. 

Когда появятся верноподданные, 
тогда появится настоящая монархия, 
сакральная. В широком смысле Путин 
уже сегодня монарх. На Афоне его 
встречали как императора. 

- То есть там, где есть верно-
подданные, его встречают как 
царя. А там, где верноподдан-
ных нет, к нему относятся как 
к президенту.

- Замечательно, когда больше поло-
вины, 51% станут верноподданными, 
президент автоматически превратится 
в царя, в Божиего Помазанника. Надо 
сказать точнее: у нас есть инстинкт 
защиты и укрепления даже не государ-
ства, а своей цивилизации. А она даже 
в период атеизма - при советской вла-
сти - по сути оставалась христианской. 

Подготовила Ольга Щербак

И свет во тьме светит

В РОССИИ БУДЕТ МОНАРХИЯ

Виктор Николаевич Тростников
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ПЕЧЬ ДА ПОРОГ ДАЛ 
Печь для русских людей 

значит гораздо больше, 
чем для всего остального 

мира. В суровой Голландии - это 
приспособление для обогрева 
тела. В Швеции или Финляндии 
- сугубо утилитарное устройство, 
похожее на шкаф для приготов-
ления пропитания в других стра-
нах. Есть печи для бани, обработ-
ки материалов и многих других 
материальных нужд. А русская 
печь - не только результат строи-
тельства дома, но и составная 
часть домостроительства, центр 
сакрального пространства, 
вокруг которого была (да и 
теперь порой проходит) большая 
часть жизни русского человека. 
Эта печь имеет не только мате-
риальную, но главным образом 
духовную составляющую, орга-
низовывающую всю жизнь рус-
ского православного человека. И 
еще. Сегодня, когда наш народ 
начинает обретать историче-
скую память, очень важно, чтобы 
русская печь присутствовала не 
только в сказках (вспомним 
Емелю на печи или реального 
святого Илию Муромца, мощи 
которого покоятся в Киево-
Печерской Лавре), а стала объек-
том духовного осмысления бого-
угодной жизни наших предков. 
Страна которых не зря называ-
лась Святой Русью. Именно эти 
соображения и помогли избрать 
форму изложения, знакомую 
нашим деткам, но главной зада-
чей вместе с тем была цель заин-
тересовать всю семью. Привлечь 
и взрослых, и их чад к размыш-
лениям об основах нашей жизни 
и показать их на фоне историче-
ской перспективы. Итак, мы 
отправляемся в свое необычай-
ное путешествия вместе с маль-
чиком Мишей и его необычным 
спутником. Это путешествие 
покажет нам, что русская печь - 
Богом данное устройство, кото-
рое обрели люди на родной 
земле.

+ + +

Мишенька проснулся среди ночи 
и не понял, где находится. Его удоб-
ной кроватки, к которой мальчик при-
вык и хорошо знал каждую извилинку 
деревянной спинки, глаженую-
переглаженную маленькими пальчи-
ками - здесь не было. Пол оказался 
очень далеко, а потолок - неожиданно 
близко. Он сел на край своей лежан-
ки, свесил ножки, нащупал ими лест-
ницу. За спиной размеренно и раска-
тисто похрапывал дедулечка, а внизу 
мальчик увидел какой-то загадочный 
красненький огонечек. Держась за 
край теплого кирпича, Миша развер-
нулся лицом к дедушке и, нащупывая 
ногами ступеньки, стал осторожно 
спускаться вниз. В нос ударил запах 
копоти и чего-то еще, запомнившего-
ся с детства. И тут он вспомнил, что 
вчера вместе с бабушкой приехал к 
ним в деревню, уже затемно. Мальчи-
ка на скорую руку покормили  и отпра-
вили вместе с дедом спать на русскую 
печку, где он и проснулся в этот пол-
ночный час.

Он медленно спускался вниз. При-
смотревшись, Мишенька увидел в 
углу горницы, как бабушка называла 
свою просторную комнату, неболь-
шой мерцающий огонечек. А в его 
свете на стене какое-то объемное изо-
бражение человека с длинными золо-
тистыми волосами.

Он не раз ходил с бабушкой в цер-
ковь и видел там лампадки под икона-
ми. Огонек был таким же, а вот иконы 

там висели плоские и такие далекие, 
будто изображенные на них люди 
находились где-то в другом мире и 
были недоступны. Этот же человек 
казался живым, и через мгновение 
мальчик вздрогнул от приятного, 
негромкого, от неожиданно доброго 
голоса:

- Здравствуй, мой тезоименитый 
дружок, не бойся, я помогу тебе, спу-
скайся и иди сюда.

Как раз в эту минуту Мишенька 
спустил ноги с последней ступеньки и 
стал нащупывать стоящие рядом с 
лестницей свои галошки, выданные 
бабушкой, чтобы он мог без труда 
обуть их, если возникнет в том потреб-
ность.

- Ну, вот и славно, - сказал тот же 
добрый голос. Давай знакомиться. Я 
твой Ангел хранитель и помогу тебе 
понять очень многое, чего ты раньше 
не знал. Хочешь, расскажу о русской 
печке, с которой ты только сейчас спу-
стился? - продолжил он.

Мишенька неожиданно для само-
го себя ответил утвердительно.

- Тогда вначале давай помолимся 
Богу, - мальчик вспомнил, что в храме 
дядя Вася учил его креститься и 
делать поклоны. Он сложил три паль-
чика щепотью, как показывал сосед 
бабушки, и медленно, не торопясь (не 
ломая крест) уперся в середину лба и 
опустил по прямой к животику, под-
нес их к правому плечу, потом, будто 
чертя линию, переместил к левому. 
Сделал так три раза и посмотрел на 
своего руководителя.

Тот начал возглашать слова зна-
комой молитвы, а мальчик вслух 
повторял слова этого ставшего с ним 
рядом какого-то все-таки неземного 
человека. И старательно делал вслед 
за ним поклоны и паузы. 

Через несколько минут сомолит-
венник попросил мальчика прикрыть 
глаза, и Мишенька почувствовал 
какое-то необычное движение возду-
ха рядом с собой. То был теплый при-
ятный ветерок, и сквозь него голос 
Ангела доносился радостно и четко.

- Ну, открывай, - сказал спутник. 
Миша со страхом и трепетом приот-
крыл веки и увидел, что вокруг стало 
гораздо светлее. Исчез дедушкин 
храп, и комната тоже преобразилась. 
Вот печка осталась без изменений. 
Правда, в ее топке горели, потрески-
вая, березовые поленья, и ночная про-
хлада превратилась а ароматное, 
напоенное естественными запахами 
природы сухое тепло. Мишенька, 
видя эти охваченные пламенем дрова, 
даже подумал о том, что слова «светя 
другим, сгораю сам» из стихотворе-
ния, которое недавно готовила к уроку 
мама, очень подходят к этому процес-
су.

Ангел будто прочитал его мысли 
тут же тихонько и очень мелодично 
запел:

-  Да исправится молитва моя,
Яко кадило пред Тобою,
Воздеяние руку моею,
Жертва вечерняя.
Это их жертва Богу и Его творе-

нию - людям.
- Ты готов к путешествию? - спро-

сил Ангел и взял мальчика за руку. 
Что-то непонятное творилось в душе 
Миши. Конечно, ему очень хотелось 
последовать за таким красивым и 
добрым спутником. Но как же дедуш-
ка с бабушкой? Ведь они будут волно-
ваться. И дедушка, который не найдет 
рядом своего Михасика-карасика, как 
он часто называл внука. И конечно, 
бабушка, которая наверняка с утра 
пораньше напечет оладушков, поста-
вит на покрытый клеенкой в горошек 
стол вазочку с его любимым вареньем 
и позовет: «Лежебока, к столу!»

Опять Мишеньке показалось, что 
Ангел знает все его мысли.

- Не безпокойся, - продолжил он. 
- Твоего отсутствия никто не заметит. 
Даже оладушки поешь вовремя.

И тут Мишутка вспомнил, что 
бабушка рассказывала, как он, будучи 
грудным младенцем, нечаянно чуть 
не убил ее. Он, конечно, этого не пом-
нил, но по рассказам старших, карти-
на вырисовывалась следующая. 
Бабушка с утра что-то стряпала, поэ-
тому, покормив Мишутку кашей, дав 
ему какие-то гремящие шарики, оста-
вила мальчика на печке. Но лежать 
спокойно ему почему-то не захоте-
лось. Он начал возиться, перекаты-
ваться с живота на спинку, закиды-
вать ноги на доску, которая обрамля-
ла полати и вместе с тем предохраня-
ла насельника печки от падения. Уви-
дев его вольности, бабушка начала 
подниматься по лесенке, чтобы пред-
принять какие-то меры по отноше-
нию к развоевавшемуся внуку. А он, 
любимый внучок, учудил следующее. 
Тихонечко подполз к лестнице, кото-
рая, как потом оказалась, была просто 
приставлена к верхним кирпичам, 
уперся ножками в тетиву лестницы, а 
ручками в кирпичи, и стал отталки-
вать от себя, а значит и от печки лест-
ницу. Потом старшие со смехом, удив-
лением  и страхом рассказывали, что 
бабушка оказалась как раз в том месте 
лестницы, когда усилие, чтобы ее 
оттолкнуть, нужны были минималь-
ные. Короче говоря, Мишеньке уда-
лось уронить на пол бабушку вместе с 
лестницей.Та даже потеряла сознание 
от удара о лавку, стоящую рядом, но 
потом пришла в себя и поняла, что 
чуть не лишилась жизни от рук и ног 
своего внучка. Часто, когда Мишутка 
жил в деревне, он слышал все новые и 
новые делали этого семейного преда-
ния, которое с годами обрастало под-
робностями и домыслами.

Начинались такие рассказы, как 
правило, одной и той же дедушкиной 
поговоркой:

- А знаете, кто у нас первым с 
печки летал? - говорил он и гладил 
бабушку по голове. 

И сам же отвечал: «Не моряк, как 
в детской дразнилке, который с печки 
бряк, а бабушка, когда на лестнице не 
удержалась…» 

Теперь, находясь рядом с Анге-
лом, он вспомнил свою проделку, и у 
мальчика почему-то зачесались глаза 
и защекотало в носу. 

- Не расстараивайся, - услышал он 
все тот же ровный, добрый голос. И 
ощутил прикосновение к своим воло-
сам чего-то теплого и мягкого. Ты же 
не понимал тогда ничего, даже годика 
тебе не исполнилось. Да и бабушка 
давно забыла этот случай. Просто 

больше никогда не совершай поступ-
ков, если они могут кому-то принести 
неприятности и боль. Мальчик 
радостно улыбнулся и сказал, вложив 
в ответ всю свою уверенность:

- Хорошо, - хотя голос почему-то 
дрожал. И тут же услышал:

- Если не возражаешь, я покажу  
тебе сегодня, когда и откуда пришел в 
эту печь ее главный обитатель -  огонь.

Миша не знал, что сказать, и толь-
ко кивнут стриженой головой.

Ангел подошел к божнице, достал 
из кармана своего длинного блестя-
щего облачения две свечки и возжег 
их от лампадки. Одну дал Мишеньке, 
другую взял сам. Они поднялись по 
лесенке, сели на полати печи, где 
кроме них никого не было, и Ангел, 
перекрестившись, начал читать слова 
молитвы:

- Царю Небесный, Утешителю, 
Душе истины, Иже везде сый и вся 
исполняяй, Сокровище благих и 
жизни Подателю, прииди и вселися в 
ны, и очисти ны от всякия скверны, и 
спаси, Блаже, души наша.

Когда он произнес последние 
слова, печка вместе с седоками ото-
рвалась от земли и полетела в неведо-
мую даль.

 Мишенька видел внизу множе-
ство маленьких огонечков, которые, 
сливаясь воедино, образовывали 
огромное мигающее пламя костра.

- Хочешь узнать, откуда берет 
начало огонь, который горит в нашей 
печке? - спросил Ангел. А когда Миша 
часто закивал готовой, то он увидел, 
что подсвечник в руках его спутника 
какой-то особенный. Его подставка 
представляла собой круг с разноцвет-
ными кнопочками, похожими на те, 
что были у него дома на пульте от 
телевизора. И когда он утвердительно 
ответил на вопрос Ангела, тот нажал 
на одну из них. Их печка стала сни-
жаться, и теперь удалось рассмотреть 
не только огонечки, но и людей  рядом 
с горящим пламенем причудливой 
формы.

Миша с удивлением увидел два 
горящих недалеко друг от друга 
костра. Дым одного из них поднимал-
ся вертикально вверх и доходил до 
самого неба, не меняя своей формы, 
словно его движение кто-то незримо 
регулировал и поправлял на лету. 

Дым другого стелился по земле, 
был скорее похож на большое облако, 
чем на вертикальный столб первого. 

- Это Каин и Авель, - сказал Ангел 
немного загадочно.

У костров действительно можно 
было рассмотреть причудливо и как-
то несовременно одетых людей. 

- Понимаешь, когда люди не знали 
живого Бога, они судили о Нем по 
тому, какие свойства видели и чув-
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ствовали. Огонь всегда был недости-
жим для них. В руки его не возьмешь 
и пальцем не ткнешь.

При этих словах Мишенька вспом-
нил, как однажды хотел попробовать 
взять уже остывший уголек, который 
дедушка на совке нес из топки печки в 
специальное ведерко, которое стояло 
недалеко. Он подкрался сзади и, про-
тянув руку, дотронулся до черного 
кусочка дерева. Ох, и больно было. В 
месте соприкосновения пальчика и 
уже бывшего огонька сразу образо-
вался большой бело-красный вол-
дырь. Если бы не проворство бабуш-
ки, которая каким-то прыжком в 
минуту оказалась возле божницы, 
схватила с полочки бутылочку с цер-
ковным маслом и, на обратном пути 
открыв пробочку, полила маслицем 
на вспухший палец внука, кто знает, 
что было бы. Потом она прочла 
молитву, перекрестилась на икону, и 
Мишенька сразу почувствовал облег-
чение. Больше угольков он никогда в 
руки не брал. 

- И в то же время, - продолжал 
Ангел, - огонь - одно из свойств Бога. 
Ты целый год ходил в воскресную 
школу при вашем храме, я сидел 
рядом, справа от тебя. Мишатка не 
помнил такого. Будь так, он бы непре-
менно запомнил прекрасного златов-
ласого соседа.

- Просто тогда ты не мог меня 
видеть, было слишком рано. Ну вот, 
помнишь, отец Олег рассказывал вам 
об иконах, устройстве дома молельно-
го уголка. Он говорил и об огне.  Ведь 
огонь Неопалимой купины, Иеруса-
лимский Благодатный огонь,  огонь 
свечей и лампад в храме – это один и 
тот же огонь, горящий по Божествен-
ной воле, которой подчиняет себя и 
сам верующий. Этот огонь сжигает то, 
что достойно сожжения, и не опасен 
тому, кому суждено жить. 

А вспомни еще. Огонь есть во мно-
гих  эпизодах, в которых он обознача-
ет Божественное присутствие и испол-
няет Его волю. Пламенный меч пре-
граждает Адаму путь в рай после его 
грехопадения. Появление огней в 
движущихся горшках сопровождает 
Завет Бога с Авраамом. Из пламени 
Неопалимой купины раздается голос, 
сообщающий Моисею о предстоящей 
его миссии. Моисей получает скрижа-
ли на горе Синай, охваченной огнем, 
причем Бог говорит из пламени. 
Огненный столп указывает  по ночам 
путь израильтянам во время стран-
ствия по пустыне. На огненной колес-
нице уносится на небо пророк Илия. 
Языки пламени знаменуют дарование 
Святого Духа апостолам в день Пяти-
десятницы. 

В Ветхом Завете огненные жерт-
воприношения являются основным 
способом общения человека с Богом. 
Жертвоприношение Авеля и Каина - 
это первое общение человека с Богом 
после грехопадения и изгнания 
людей из садов Эдема. 

В чем оно состояло?
Скажи, что вы делали, когда 

однажды уже поздно вечером с 
дедушкой отправились в лес, чтобы 
набрать ко дню рождения мамы букет 
цветов?

Миша отчетливо вспомнил эту 
историю. Уже смеркалось, когда поза-
бывший про эту дату дедуля засоби-
рался в небольшой лесок, который 
располагался недалеко от их крайне-
го в порядке дома с голубой крышей. 
Миша запросился с ним. Как отка-
жешь любимому внуку? Но дедушка 
предупредил, что в темноте легко 
потеряться. Поэтому дал внуку фона-
рик и строго-настрого велел вклю-
чать его, если малыш отойдет на рас-
стояние больше нескольких метров. 

Так они и делали время от времени, 
видя огонечки друг друга.

- Вот такими сигналами Богу о 
том, что человек рядом, только по 
грехам своим не видит Его, но очень 
боится заблудиться, и были костры 
жертвоприношений.

- А где люди взяли огонь для 
этого?

- Как и все остальное, огонь дал 
людям Бог. Вначале первые люди, 
созданные Господом, жили в Раю, он 
был не нужен. А потом, когда нару-
шили одну-единственную заповедь 
своего Творца и были за это наказаны 
изгнанием оттуда - понадобился и 
огонь. Во-первых, для показа, что они 
осознали свою вину, и все-таки любят 
Бога, и хотят жить под Его опекой. 
Ну, а кроме того, чтобы могли приго-
товить себе пищу.

- А нам на занятиях говорили, что 
Господь очень добр и милосерден. 
Почему же Он так строго наказал 
Адама и Еву? А потом попустил, что 
Каин убил Авеля. 

- А ты вспомни, как украл дере-
вянный пистолетик у друга Женечки.

И Миша вспомнил свой просту-
пок весь до мелочей. Тот пистолет и 
вправду был замечателен. Женин 
отец - инвалид войны, служил воен-
врачом и хорошо знал устройство и 
внешний  вид оружия. Да и руками 
умел многое делать. Особенно выре-
зать из дерева всякие штучки. Гусаро-
вы жили в том же доме, только в дру-
гом подъезде. Их семьи дружили. 
Часто вместе отмечали праздники, 
вечерами дотемна беседовали, сидя 
на вынесенных скамеечках, или игра-
ли в лото и домино. Часто тетя Надя 
- Женина мама - устраивала экскур-
сии по своей квартире, где красова-
лись изделия, сделанные руками 
Бориса Степановича. Ваза для цветов, 
вырезанная из ствола дерева, набор-
ная  резная конфетница из сосновых 
колечек, а зверушек, изготовленных 
из причудливых корней и веток дере-
вьев - не перечесть. Но Мишу завора-
живал этот пистолетик «Вальтер». Он 
был выструган из доски бука, тяже-
ленький и приятно касающийся руки. 
А уж о внешнем виде этого оружия и 
говорить нечего. Он был гладко отпо-
лирован стеклом, а потом шкуркой. 
Ствол как у настоящего пистолета: 
умелец выжег раскаленным гвоздем 
такое глубокое отверстие, что конца 
не было видно. Палец удобно лежал 
на курке, который был охвачен дере-
вянной тонким деревянным обрамле-
нием. Но главное, конечно, рукоятка. 
Она была резной, с приятно щекочу-
щими руку глубокими, сделанными 
накрест вертикальными зазубринка-
ми. Из-за этого пистолет удобно 
лежал в руке и выпускать его никак 
не хотелось. Женя очень гордился и 
умелым папой, и своим, не отличаю-
щимся по точности копирования от 
настоящего, как звали его ребята, 
«пестиком».

Однажды Миша, уходя домой, 
положил оружие себе в карман. Вна-
чале он подумал, что поиграет вече-
ром, а завтра утром зайдет к Жене и 
незаметно положит его на место - в 
большую фанерную коробку для 
игрушек. Никто даже и не заметит.

Но утром он посмотрел на писто-
лет, потрогал его пальцами, погладил 
ручку и…спрятал оружие в свой тай-
ник под большим книжным шкафом. 
Прошел день, другой, а на третий, 
играя с пришедшей в гости соседской 
девочкой Надей, Миша не выдержал 
и похвалился своей новой игрушкой. 
Он сказал неправду, говоря, что 
пестик прислал в посылке его дядя 
Феликс, который был военным… Они 
играли в войну весь вечер, а утром по 

двору разнеслось два трагических 
известия. Во-первых, Женя обнару-
жил пропажу, а во- вторых, - соседка 
сказала, что видела у Миши деревян-
ный пистолетик. Следствие длилось 
недолго. Мишина мама, выяснив про-
исхождение игрушки, сняла с гвоздя 
средство воспитания и по совмести-
тельству предмет для правки опасной 
бритвы, которой брился дедушка. И 
Миша, выревывая громко и нараспев 
«Я больше не буду», получил поло-
женную порцию воспитательной про-
цедуры, а после этого до вечера про-
стоял в углу…

Вспоминать это, конечно, было 
неприятно. Заднее место от таких 
мыслей опять будто ощущало прикос-
новение отполированной кожи и 
начинало зудеть.

- Ты можешь сказать, что твоя 
мама несправедливая и злая или что 
она тебя не любит?

- Нет, - сказал Миша, - мама меня 
любит, а я виноват и понял тогда, что 
никогда не буду больше брать чужого.

- Вот ты и ответил на свой вопрос. 
Наказание не означает нелюбви, 
несправедливости или желание зла. 
Оно часто производится с любовью. 
Наказание - это же наказ от старших.

- И Миша опять вспомнил, как 
мама плакала, наказывая его, а потом, 
когда отстоял положенной время в 
углу, подошла, обняла сыночка, поце-
ловала, погладила по голове и сказа-
ла:

- Сыночек, я очень тебя люблю и 
хочу, чтобы ты  вырос хорошим чело-
веком, прости, но наказывать в подоб-
ных случаях все же буду.

- Вот и Господь по любви к людям 
и наказал наших прародителей, оста-
вив им возможность изменить свою 
жизнь и исполнить предначертанное 
Создателем. Но теперь для этого им 
надо приложить немало усилий. И 
главное - показать Богу свою любовь 
и преданность. Для того и разжига-
лись жертвенные костры. А Господь, 
видя их, плачет над нашими греха-
ми.

В особых случаях жертвенный 
огонь возгорался чудесным образом, 
подтверждая тем самым богоизбран-
ность тех, кто приносил жертву, и 
важность событий. Явления Боже-
ственной Воли, проявлявшейся в  
чудесных возгораниях, можно объяс-
нить тем, что это происходит, когда 
вера людей очень сильна, и Бог, видя 
это, отвечает на нее явлениями чуда. 
Подобно тому, как сфокусированный 
луч света, сам по себе невидимый, 
зажигает бумагу, Божественный Свет 
материализуется в виде огня там, где 
он концентрирует свою волю. Внема-
териальный Божественный Свет 
вызывает огонь при столкновении с 
материальным. Огонь, в свою оче-
редь, служит источником физическо-
го света, напоминая о Свете, его поро-
дившем, т. е. Божественном. 

После этих слов Ангел нажал на 
какую-то кнопочку, и они полетели 
так низко, что костры, горящие на 
земле, оказались совсем рядом.

- В огне таится могучая сила. Он 
помнит о том, о чем уже забыли люди. 
И потому мы так любим смотреть на 
него.

За миллионы лет, что прошли с 
тех пор, как Божии творения посели-
лись на земле, изменилось все: змеи и 
птицы, звери и рыбы, цветы и дере-
вья, изменился сам человек, измени-
лась земля и даже звезды! И только 
огонь и вода остались прежними.

Пламя твоей свечи помнит о 
самом первом огне, у которого согре-
лись первые люди. И еще о рукотвор-
ном огне, который с помощью Божи-
ей научились добывать сами люди. 

Тот огонь родился из палочек, тру-
щихся друг о друга, или из искры, 
высеченной одним камнем из друго-
го. Люди использовали для добыва-
ния огня даже охотничий лук: делали 
на тетиве специальную петельку, в 
нее вставляли палочку и, вращая лук, 
сверлили этой палочкой деревяшку. 
Но все равно это было очень трудно 
— заставить кусочек дерева подарить 
огонь.

Легче стало, когда появилось 
огниво. Его называли еще кресалом, 
чтобы высекать искру, ударяли им о 
кремень и поджигали трут. Это такой 
специальный горючий материал, 
изготовленный из сухого мха или 
шерсти, а иногда из пакли. Носили 
все это в кожаном мешочке на поясе.

Потом люди научились заимство-
вать огонь у Солнца. Пропускали его 
лучи сквозь стеклянные круглые 
сосуды, наполненные водой, через 
отшлифованные прозрачные кри-
сталлы кварца и специальные зажи-
гательные стекла. 

Это теперь огонь стал таким при-
вычным, обыкновенным. А раньше к 
нему относились по-другому. 

Ему предстояло пройти длинный 
путь, прежде чем он попал в русскую 
печь.

Неопалимая купина (Исх. 3,2-4; 
Деян. 7,30) дает пример нетленности 
освященной Богом материи.  Может 
быть, речь идет не столько об особом 
огне, сколько об особом, «несгорае-
мом» материале?  Неопалимая купи-
на  – предвкушение безсмертия. Один 
и тот же огонь поглощает то, что 
предназначено к уничтожению, и 
щадит то, чему предназначено без-
смертие. «Обработка» огнем ожидает 
каждого (Мк. 9,49), но не каждый ее 
выдержит. Согласно пророчеству 
Иоанна Богослова, Иисус будет кре-
стить Святым Духом и огнем (Мф. 
3,11; Лк. 3,16). Огонь испытывает дела 
учителей веры, проверяя на проч-
ность результат их работы  – души 
новых христиан (1-е Кор. 3,13-15). 
Огнем испытывается подлинность 
золота, причем вера должна быть 
прочнее последнего, т. е. должна 
выдержать испытание (3 Ездры 16,74; 
1-е Пет. 1,7; ср. Откр. 3,18). Способ-
ность христиан и их веры выдержи-
вать испытание огнем связана с нет-
ленностью Даров Святого Духа, кото-
рые получают верующие, и, в конеч-
ном счете, с безсмертием. Апостол 
сравнивает страдания верующих с 
огненным испытанием и призывает 
не бежать от них (1-е Пет. 4,12).

Подходя к причастию, верующие 
произносят про себя:

Се приступаю к Божественному 
Причащению.

Содетелю, да не опалиши мя при-
общением:

Огнь бо еси, недостойныя попаля-
яй.

Но убо очисти мя от всякия сквер-
ны.

Но об этом поговорим в следую-
щий раз.
Михаил Щербак, Главный редактор 

«Православной народной газеты»
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ГДЕ И ЗА ЧТО РОССИЯ 
ВОЮЕТ С АМЕРИКОЙ 

В последние полгода возник-
ла мода на дискуссию: 
может ли Трамп победить 

Клинтон и насколько нам от 
этого будет хорошо. Думаю, 
Трамп может победить, но не 
обязательно победит. Хорошо 
нам от этого не будет. Может 
быть, будет даже хуже.

Трамп именно потому и может 
победить, что собирается защищать 
интересы не России, а США. Интересы 
же Америки, в том виде, в котором они 
сформулированы правящей элитой, 
абсолютно антагонистичны россий-
ским.

Москва может мирно сосущество-
вать с Вашингтоном. Для Вашингтона 
мирное сосуществование — нонсенс. 
Америка живет по принципу: «если не 
убил ты, убили тебя».

ЧТО БУДЕТ ПОСЛЕ ВЫБОРОВ В США

В следовании этому принципу аме-
риканская элита едина. Раскол, выра-
зившийся в борьбе Клинтон и Трампа 
— первой принципиальной схватке за 
президентский пост со времен Кенне-
ди, — проходит не по линии любви/
ненависти к России, а по вопросу, 
каким образом Россию эффективнее 
уничтожить.

Клинтон представляет интересы 
политической группы, считающей, 
что поскольку у США больше ресурс-
ная база, то надо передавить силой.

Трамп — представитель усиливаю-
щихся изоляционистов, которые все 
громче указывают на то, что сторон-
ники практики передавливания допе-
редавливались до того, что США уже 
не являются абсолютным и безогово-
рочным лидером. Они предлагают 
действовать не с позиций силы, а руко-
водствуясь разумом: отступить, сосре-
доточиться, накопить силы и уж потом 
двинуться на новый штурм.

По факту, стратегия, которую 
Трамп предлагает применить к России 
— та же стратегия, которую Путин 
применил в отношении США.

Если обратиться к русской воен-
ной истории, то это то, чем неторопли-
вая, избегающая сражений, выматы-
вающая, а затем и без следа и «раство-
ряющая» противника стратегия Куту-
зова отличается от «глазомер, быстро-
та, натиск» Суворова.

Поскольку выяснилось, что ресур-
сы США не безграничны и Россия 
имеет шанс выиграть ресурсную гонку, 
не втягиваясь в лобовое столкновение, 
та часть американской элиты, которая 
стоит за Трампом, предлагает перейти 
к ресурсосберегающей стратегии.

Но любое отступление имеет пре-
дел, за которым оно превращается в 
катастрофу.

Поэтому есть линия, за которую 
США не отступят, даже если победят 
Трамп и стоящие за ним изоляцио-
нисты, и Америка снизит накал гло-
бального противостояния, сосредота-
чиваясь в ближайшие годы на реше-
нии внутренних проблем.

Эта «тонкая красная линия», 
которую США будут удерживать до 

тех пор, пока они существуют и пре-
тендуют на мировую гегемонию — 
«санитарный кордон» между Росси-
ей и Европой, разрезающий Евразию 
пополам и разрывающий ее торгово-
экономическую и геополитическую 
целостность.

СИМПАТИИ И АНТИПАТИИ

Только ограниченные люди 
могут считать, что США двадцать 
лет озабочены свержением Лука-
шенко в Белоруссии только потому, 
что в Минске не со всеми завоевани-
ями социализма расстались до 
конца. В России расстались, и что, 
Америка нас полюбила?

Не надо быть выдающимся поли-
тиком, чтобы понять, что в случае 
реализации стратегии взаимовыгод-
ного сотрудничества США гаранти-
рованно оторвали бы Белоруссию от 
России. Причем это произошло бы 
уже само собой, и без какого бы то 
ни было сопротивления белорусских 
элит. Разворот на Запад был бы про-
диктован даже не столько экономи-
ческими (хотя, при разумной страте-
гии, и ими тоже), но элитно-
политическими интересами. Так же, 
как и на Украине, элита, чтобы обо-
сновать местную государственность, 
должна была бы объяснить народу, 
зачем ему еще одно русское государ-
ство, кроме уже существующей Рос-
сии.

Но допустим, что Лукашенко 
действительно уникальный прези-
дент, которого США просто не 
любят.

А за что они свергали на Украине 
проамериканский режим Янукови-
ча? Ведь руководители Партии реги-
онов совершенно не лукавят, когда 
утверждают, что при них Украина 
проводила более эффективную анти-
российскую политику, при этом 
была внутренне стабильна, целост-
на, не разрывалась гражданской 
войной. Что, США не понимали, к 
чему приведет спонсируемый ими 
переворот?

Возможно, к Януковичу (а до 
него Кучме) американские прези-
денты тоже такую личную непри-

язнь испытывали, что кушать не 
могли.

А Асад — совершенно вестерни-
зированный президент, проводив-
ший в Сирии прозападные рефор-
мы, убравший войска из Ливана, 
снизивший накал конфронтации с 
Израилем, почти во всем послуш-
ный США, он чем не угодил?

А Эрдоган — важнейший союз-
ник на Ближнем Востоке, чья Тур-
ция более полувека в НАТО, предо-
ставляющий базы не только для 
самолетов, поддерживающих анти-
правительственных боевиков в 
Сирии, но и для складирования 
атомных бомб, которые могут быть 
использованы только против Рос-
сии, с остальными странами в регио-
не США и так могут справиться — 
его за что пытались свергнуть и 
убить?

Не знаете, что во всех этих случа-
ях общее? Все перечисленные лиде-
ры были готовы учитывать интересы 
США, готовы были даже следовать в 
фарватере их внешней политики. Но 
они не готовы были жертвовать ради 
этого национальными интересами. 
То есть они отказывались приносить 
в жертву торгово-экономические 
интересы собственных государств.

Чтобы остановить евразийскую 
экономическую интеграцию, на пути 
товаров должен возникнуть непрео-
долимый барьер — «санитарный 
кордон».

Вспомните, в каких государствах 
у местных элит нет никаких проблем 
с США? В Прибалтике. Потому что 
они сами, своими руками, добро-
вольно уничтожили свой транзит-
ный потенциал.

Порт в Усть-Луге Россия строила 
не потому, что деньги некуда было 
девать. И не из вредности. А потому, 
что прибалтийский транзит местные 
элиты искусственно сделали нена-
дежным и невыгодным. По этой же 
причине Россия строит обходящие 
Украину газопроводы.

Все эти проекты ведь не при 
нацистах стали реализовываться, а 
еще при Януковиче. Возникли же и 
вовсе при Кучме.

ТРАНСПОРТНЫЕ КОРИДОРЫ И ВЫБОР 
ОБРЕЧЕННЫХ

Экономические интересы всех 
этих государств диктуют поощрение 
трансевразийской торговли и эконо-
мической интеграции Евразии (от 
Лиссабона до Куала-Лумпура).

Экономические интересы США 
заключаются в разрыве трансевразий-
ских связей и замыкании мировой 
торговли на свою территорию.

Для этого Европе и Азии навязыва-
ются невыгодные соглашения о транс-
тихоокеанском и трансатлантическом 
партнерстве. Но невозможно «убе-
дить» Россию, Китай и ЕС прекратить 
торговать друг с другом напрямую, и 
делать это при посредничестве США.

Вот эту «огненную дугу» от Шпиц-
бергена до Баб-эль-Мандебского про-
лива США не оставят в покое, пока 
живы. Поэтому американцы и про-
американского Мубарака свергли в 
Египте, и Йемен подожгли.

Выбор простой. Хотите жить 
мирно — уничтожайте свой транзит-
ный потенциал и погружайтесь в 
нищету. Тогда вас даже в НАТО и ЕС 
примут. Если же вам экономическое 
благополучие дороже — США не будут 
вас захватывать. Вас просто подожгут.

Потому и реализуются везде оди-
наковые сценарии кровавого хаоса. 
Это дешево и надежно. Через террито-
рию разрушенного государства, в 
котором идет перманентная граждан-
ская война, никакой торговый транзит 
невозможен.

Трамп может официально отречь-
ся от поддержки нацистского режима 
в Киеве, признать право Асада и даль-
ше править в Дамаске и даже отме-
нить антироссийские санкции. Но при 
этом политика США все равно будет 
направлена на то, чтобы «санитарный 
кордон» на западных границах России 
эффективно действовал и в прибал-
тийском, и в украинско-сирийском 
режиме. И Лукашенко они в покое не 
оставят, и Эрдогана еще не раз попы-
таются свалить.

Контригра здесь возможна лишь 
одна. Создать столько и таких тран-
зитных путей, которые никаким 
«санитарным кордоном» не закроешь. 
Газопроводы по морскому дну, соб-
ственные порты на Балтике, Северный 
морской путь и удержание белорус-
ского «окна в Европу», вкупе с усиле-
нием возможности казахстанского 
транзита делают стратегию «санитар-
ного кордона» безсмысленной.

Но все эти проекты могут быть 
реализованы лишь между 2025 и 2030 
годом (самое раннее), а до тех пор 
страны будут терпеть или гореть. Тре-
тий вариант для них — стать военным 
союзником Москвы и попасть под 
ядерный зонтик России, шутить с 
которым США пока опасаются.

Потому «пророссийский» Лука-
шенко до сих пор правит, а «проаме-
риканский» Кучма (пришедший к 
власти одновременно с ним) давно на 
пенсии.

Ростислав Ищенко, обозреватель 
МИА «Россия сегодня»

Ростислав Владимирович Ищенко
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Фактический военно-
политический союз Рос-
сии и Китая существует 

уже давно и ни для кого не явля-
ется секретом. Неоднократно воз-
никали слухи о его возможной 
формализации. Но на только что 
завершившемся саммите G20 
лидер КНР впервые заявил о 
необходимости «оформить отно-
шения» настолько открыто, 
насколько это вообще позволяет 
китайская политическая и дипло-
матическая традиция. 

ПОЧЕМУ ОБАМА СТАЛ ПРЕЗИДЕНТОМ 
ДЛЯ БИТЬЯ 

Одиннадцатый саммит G20 в Ханч-
жоу подавался прессой как цепь уни-
жений президента США Барака Обамы. 
То ему трап к самолету не подадут, то 
его президент Филиппин обругает. 
Пресса справедливо расценила это не 
только как свидетельство полной поте-
ри былого авторитета нобелевским 
лауреатом, но и как знак утраты США 
позиций мирового гегемона.

На аналогичном саммите в австра-
лийском Брисберне 15-16 ноября 2014 
года США пытались организовать 
травлю российского президента Вла-
димира Путина, чтобы «поставить 
Россию на место». А 4-5 сентября 2016 
года, без малейшего участия России, в 
Ханчжоу весело, с улюлюканьем, тра-
вили Барака Обаму, лидера «един-
ственной сверхдержавы», «разорвав-
шей в клочья» экономику «страны-
бензоколонки». Уставший от «про-
движения демократии» мир ставил на 
место США.

Но чтобы Обаме начали едва не 
плевать в спину на встрече G20, кри-
тические изменения глобального 
позиционирования США, свидетель-
ствующие об утрате ими былого веса, к 
началу саммита уже должны были 
произойти.

Причем эти изменения должны 
быть достаточно очевидными именно 
для государств Юго-Восточной Азии, 
которым нет дела до неудач Вашингто-
на в Сирии, пока в тихоокеанской аква-
тории он может творить все, что хочет. 

КИТАЙ ХОЧЕТ ФОРМАЛИЗАЦИИ 
ОТНОШЕНИЙ С РОССИЕЙ 

Заявление о необходимости «уси-
лить взаимную политическую под-
держку, поддержку другой страны по 
защите суверенитета» было сделано 
Си Цзиньпином непосредственно в 
ходе саммита. То есть оно является 
следствием произошедших измене-
ний. Более того, о российско-
китайском противовесе НАТО говорят 
с 2014 года.

Россия и Китай не скрывают того, 
что координируют не только между-
народную политику, но и действия в 
военной сфере. Ряд совместных уче-
ний, в том числе учения двух флотов в 
Тихом океане, не оставляют сомнений 
в том, что войска отрабатывают взаи-
модействие в противостоянии общему 
противнику, равно как и в том, что 
вероятным противником Пекин и 
Москва считают США.

То есть в Ханчжоу Китай заявил 
лишь о желании формализовать уже 
существующие отношения и юридиче-
ски закрепить взаимные обязатель-
ства.

Понятно, что теперь начнется 
длинная серия взаимных консульта-
ций, определения позиций, выдвиже-
ния проектов, поиска компромиссов. 
Скорее всего, хоть и не гарантирован-

но, в конечном итоге будет заключен 
отдельный договор. Хотя бы просто 
потому, что обе стороны в нем заинте-
ресованы.

Однако, как уже было сказано, сам 
факт китайского пожелания формали-
зовать отношения с Россией свиде-
тельствовал о том, что ситуация уже 
изменилась, а не начала меняться 
после данного заявления. Более того, 
китайская военная и политическая 
доктрины предусматривают отказ от 
формализации военно-политических 
отношений с кем бы то ни было. Китай 
должен находиться вне блоков.

Демонстративное нарушение про-
токола в отношении Обамы можно 
объяснить текущими провалами аме-
риканской внешней политики, а также 
раздраженной реакцией китайцев на 
попытки США ограничить военную 
активность Пекина в Южно-
Китайском море.

Но внезапное публичное предло-
жение России об углублении и факти-
ческой формализации военно-
политических отношений настолько 
выходит за рамки традиционной поли-
тики, что не может быть объяснено в 
рамках американо-китайского проти-
востояния в тихоокеанской акватории. 

РОССИЯ И ЯПОНИЯ ЗАГОВОРИЛИ О 
КУРИЛАХ

Зато китайское предложение легко 
объясняется, если мы вспомним собы-
тия, предшествовавшие мероприяти-
ям в рамках «двадцатки».  А именно: 
2-3 сентября 2016 года во Владивосто-
ке состоялся Восточный экономиче-
ский форум. В его рамках Владимир 
Путин встретился с премьер-
министром Японии Синдзо Абэ.

В ходе встречи обсуждалась про-
блема спорных островов Малой 
Курильской гряды. После переговоров 
японский премьер заявил о масштаб-
ных инвестиционных проектах Япо-
нии в российский Дальний Восток, а 
российский лидер — о необходимости 
урегулирования российско-японского 
территориального спора на компро-
миссной основе.

О том, что итоги встречи встрево-
жили главных мировых игроков, сви-
детельствует тот факт, что в интервью 
агентству Bloomberg, которое Влади-
мир Путин дал как раз между самми-
тами во Владивостоке и в Ханчжоу, 
вопрос об островах прозвучал. При-
чем интервьюер недвусмысленно 
поинтересовался условиями возмож-
ной сделки. 

НА ЧТО РОССИЯ ГОТОВА ПОЙТИ 
В ВОПРОСЕ КУРИЛЬСКИХ ОСТРОВОВ 

Президент России отверг вариант 
обмена островов на инвестиции: «мы 
территориями не торгуем», но очень 
четко очертил российское видение 
компромисса.

Во-первых, он может быть достиг-
нут только в рамках договора 1956 
года, то есть Япония может получить 
только остров Шикотан и гряду Хабо-
маи и только после подписания мир-
ного договора.

Во-вторых, ее суверенитет над 
островами будет ограничен, а россий-
ские экономические интересы защи-
щены.

В-третьих (и это новое требование, 
которое раньше никогда не звучало 
при обсуждении курильской пробле-
мы из уст как российских, так и совет-
ских властей), «у нас с Японией долж-
на установиться атмосфера доверия», 
только после этого могут быть начаты 
переговоры о компромиссном урегу-
лировании.

Причем Владимир Путин также 
четко указал и на то, какие именно 
отношения он будет считать «атмос-
ферой доверия», приведя в пример 
российско-китайские отношения, 
которые стали основой для урегули-
рования территориальных споров 
Москвы и Пекина. 

СОЮЗНИКИ ИЛИ СОПЕРНИКИ 

Не секрет, что российско-
китайское сближение произошло на 
основе чувства общей угрозы, исходя-
щей от США, и вылилось в тот самый 
неформальный военно-политический 
союз, который Пекин вдруг предло-
жил формализовать в Ханчжоу.

То есть Японии предложили заме-
нить японо-американский союз 
японо-российским (возможно, нефор-
мальным). Судя по реакции наших 
партнеров как на Западе, так и на Вос-
токе, японское правительство не отве-
тило «нет», проявив понимание ситу-
ации и готовность к конструктивному 
сотрудничеству.

В случае если этот процесс не 
удастся остановить, он выльется в 
вытеснение США из Японии уже в 
среднесрочной перспективе. Причем 
реально потерять контроль над Япо-
нией США могут даже раньше, чем 
базы в этой стране. Напомню, что 
российские базы в Грузии оставались 
до ноября 2007 года, то есть еще 
относительно долго после того, как 
страна попала под власть абсолютной 

американской марионетки Саакаш-
вили.

Российско-японское сближение 
является проблемой не только для 
США, но и для Китая. Пекин и Токио 
— традиционные конкуренты в борьбе 
за ведущую роль в Юго-Восточной 
Азии.

Пока у Японии остаются проблемы 
с Россией, Китай может считать свои 
руки развязанными — находясь между 
двух огней, под угрозой скоординиро-
ванного ответа Москвы и Пекина, 
Токио не решится на активные дей-
ствия. Но если отношения Японии с 
Россией будут урегулированы, Китай 
вряд ли сможет рассчитывать на под-
держку Москвы в своих территориаль-
ных спорах с Токио (только на неанга-
жированное посредничество).

Поэтому-то Пекин и пожелал вне-
запно заменить неформальный 
военно-политический союз двух стран, 
направленный на защиту от американ-
ского гегемонизма, на формализиро-
ванные обязательства, гарантирующие 
взаимопомощь не только против США, 
но и против их союзников. А в Тихом 
океане это в первую очередь Япония. 

ДОГОВОР БУДЕТ ПОДПИСАН 

Именно поэтому я полагаю, что 
процесс формализации отношений 
будет сложным, но в конце концов 
договор будет подписан. Причины сле-
дующие.

Во-первых, заявив о желании укре-
пить и формализовать партнерство, 
Пекин не может просто так об этом 
забыть без потери лица. То есть какой-
то договор ему теперь подписать надо.

Во-вторых, для России работа над 
военно-политическим соглашением с 
Китаем выгодна (даже как процесс), 
поскольку будет стимулировать Япо-
нию к большей конструктивности в 
отношениях с Москвой.

В-третьих, и Россия, и Китай поста-
раются оформить свои обязательства 
так, чтобы максимально защитить соб-
ственные интересы. Россия постарает-
ся убрать любые конкретные упомина-
ния о конкретной военной помощи 
против третьих держав (не считая, воз-
можно, США). Китай же постарается 
связать Москву максимально прозрач-
ными обязательствами координации 
позиции в отношении Японии (даже не 
называя ее в тексте). Так что работа 
обеим сторонам предстоит долгая, 
сложная, но интересная.

Ростислав Ищенко, обозреватель 
МИА «Россия сегодня» 

ЗАЧЕМ КИТАЮ ВОЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКИЙ СОЮЗ С РОССИЕЙ

Лидеры стран Владимир Путин (Россия) и Си Цзиньпин (Китай) на саммите «Группы двадцати» в Ханчжоу
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У НАС БЫЛИ ПОБЕДЫ В ХОЛОДНОЙ ВОЙНЕ
Атомная подводная лодка 

«К-492» проекта 671РТМ 
была построена на заводе 

имени Ленинского комсомола 
(Комсомольск-на-Амуре) и всту-
пила в состав дивизии осенью 
1979 года. В начале 1980 года я был 
назначен ее командиром. Меня 
считали везунчиком, поскольку я 
дважды получал досрочно звание 
и быстро двигался по службе.

Передавая мне корабль «по наслед-
ству», Игорь Иванович Гордеев, вло-
живший в подготовку экипажа всю 
душу, сказал мне: «Это будет «счастли-
вая щука», обрати внимание – тактиче-
ский номер 492» (редчайший и един-
ственный случай, когда первый борто-
вой номер совпал с тактическим).

ВТОРОЕ ОТКРЫТИЕ АМЕРИКИ

492-й год – это год открытия Амери-
ки, и именно наша лодка в 1982 году 
вновь «открыла» Америку для советско-
го флота, проложив путь к месту бази-
рования 17-й эскадры ВМС США, к базе 
подводных ракетоносцев системы 
«Трайдент» – самому заветному, что 
было у наших заокеанских оппонентов.

Именно ей удалось впервые обнару-
жить и отследить головную подводную 
лодку «Огайо» – главную козырную 
карту американской ядерной стратеги-
ческой триады.

Поход готовили совершенно секрет-
но. Решение докладывал лично началь-
нику штаба Тихоокеанского флота 
(ТОФ) вице-адмиралу Рудольфу Алек-
сандровичу Голосову. Переход в район 
боевой службы осуществляли курсом 
последовательных смещений, исключа-
ющими достоверное определение коор-
динат цели при обнаружении лодки 
береговыми и маневренными силами 
противника. Активно применяли отра-
ботанные схемы переключения меха-
низмов – главных источников дискрет-
ных составляющих для ликвидации 
демаскирующих признаков.

Сам район, подступы к заливу Хуан 
де Фука у западного побережья США 
были в зоне непрерывного противоло-
дочного наблюдения. Более того, глуби-
на около 100 м (при длине лодки 110 м), 
интенсивное судоходство и рыболов-
ство, сильное течение создавали непре-
одолимые трудности в управлении 
кораблем, даже без противодействия 
противника.

ОХОТА ЗА «ОГАЙО»

Сначала я получил информацию о 
том, что в ближайшее время атомная 
подводная лодка с баллистическими 
ракетами (ПЛАРБ) «Огайо» должна 
выйти на боевую службу. Следом полу-
чил второе: при обнаружении гаранти-
рованно записать гидроакустический 
портрет «Огайо». Было очевидно, что 
при таком сближении дальность взаим-
ного обнаружения гарантирована. Так 
нас же могут обнаружить! Да, могут. Так 
могут установить слежение и погоню, 
даже поднять! Да, могут! Тогда меня 
снимут. Да снимут, а ты не попадайся. Я 
впал в раздумье. Еще раз оценил район 
и зашел со стороны рекомендованного 
курса, где непрерывным потоком шли 
караваны судов. Не доставлю я вам и им 
такого удовольствия. Посоветовавшись 
с механиками, пришел к выводу, что 
комбинация режима «Тишина» и под-
бор максимально скрытого курса при 
сближении с «Огайо» позволят сбли-
зиться с лодкой противника на 20 
кабельтовых.

Примерно за сутки до выхода 
ПЛАРБ в район прибыли два корабля 
береговой охраны Канады и США. 
Занял исходную позицию. Американ-
цы, не подозревая о присутствии лодки 
ВМФ СССР в районе, вели себя безмя-
тежно. За 12 час до выхода ПЛАРБ поя-
вились самолеты ПЛО ВМС США. Тем-
нело. Погрузились после очередного 
сеанса связи. Произвели переключение 

механизмов и расчет курса поиска и 
сближения. Выполнили гидрологиче-
скую доразведку, заняли позицию, оста-
новили механизмы и электрические 
приборы, без которых можно обойтись, 
объявили режим поиска ПЛАРБ и более 
пяти часов находились в таком положе-
нии. Наступила ночь.

ПЛАРБ «Огайо» была обнаружена 
на дистанции 180 кабельтовых. По рас-
чету, расходились на дистанции 80 
кабельтовых. Для достоверной записи 
шумов нужно сближаться на безопас-
ную дистанцию. По расчетам, иностран-
ная лодка вышла на 100-метровую изо-
бату, командир ПЛАРБ продул балласт, 
всплыл в надводное положение. Также 
всплыли под перископ огни большого 
города, это все равно, что высунуть голо-
ву из люка на Тверской улице в час пик. 
Все вокруг неслось и сияло. Наверху - 
ясная звездная ночь, зыбь, лодка плохо 
держит перископную глубину – славная 
погода! Решил начать сближение с 
ПЛАРБ, маскируясь шумами идущих 
судов.

Погрузился. До лодки противника 
дистанция 40,… 17 кабельтовых, ход 
шесть узлов, отчетливо слышно турби-
ну, на спектроанализаторе – вально-
лопастные составляющие, число вин-
тов, число оборотов, число лопастей, 
записали акустический портрет лодки 
и, кажется, разговор американцев за 
переборкой. Цель увеличила ход до 17 
узлов и включила бортовой имитатор 
шумов цели. Теперь мы слышали прон-
зительный скрип вала и широкополос-
ный шум сухогруза. Но в спектре этого 
шума по-прежнему хорошо просматри-
вались вально-лопастные составляю-
щие «Огайо». Мы продолжали слеже-
ние на скорости 20 узлов.

Нам боевым распоряжением преду-
сматривалось с обнаружением ПЛАРБ 
каждые четыре часа доносить коорди-
наты слежения. Так предписывали 
документы при обнаружении лодки у 
своего берега. Здесь это было безумием. 
Я передал радио с просьбой перевести 
нас на 12-часовой сеанс связи и продол-
жил слежение. Мы благополучно сопро-
вождали цель около 20 часов до района 
боевой подготовки, после чего по при-
казу командного пункта Тихоокеанско-
го флота вернулись в район ожидания.

ЗАГНАЛИ СУПОСТАТА В РЫБАЦКУЮ СЕТЬ 

В последующие дни дважды выхо-
дили на гидроакустический контакт и 
вели слежение за американской ПЛАРБ. 
Второй раз обнаружили лодку непо-
средственно на выходе из базы. После 
нескольких часов слежения ПЛАРБ вер-
нулась на базу.

Третий раз при развертывании 
ПЛАРБ на первую боевую службу 
настырная «К-492» опять стояла на ее 
пути. «Огайо», уклоняясь от нас, попала 

в сеть рыболовного траулера, намотала 
ее на винт и потеряла ход. Таким обра-
зом, начало патрулирования было заме-
нено возвращением на буксире в док 
Бангора. Исторический первый выход 
на боевое патрулирование был сорван. 
Американцы считали, что в районе дей-
ствует не менее трех лодок СССР, пере-
крывших выход в море с трех направле-
ний.

Это был тяжелый, но яркий успех: 
хорошо слаженный и подготовленный 
экипаж «К-492» трижды обнаружил и 
установил слежение за американским 
подводным ракетоносцем. Даже при 
наличии его солидной охраны наша 
лодка ни разу не подверглась обнаруже-
нию и преследованию.

Позже, следом за нами, в этих краях 
вели успешный поиск шесть лодок 45-й 
дивизии, побывала там еще раз и 
«К-492» под командованием моего быв-
шего старпома О. М.  Лобанова. И на 
этот раз «К-492» была с «добычей», 
которой стала ПЛАРБ «Флорида». Но 
это уже отдельная история.

АТАКУЕМ АВИАНОСЕЦ

В 1983 году по решению командо-
вания ТОФ меня, командира «К-492», 
направили в ранге заместителя коман-
дира дивизии старшим на борту ПЛА 
«К-305» на ее первую боевую службу. 
«К-305», которой командовал капитан 
2 ранга В. К. Бондаренко, была также 
построена в Комсомольске-на-Амуре и 
прибыла в состав дивизии зимой 1982 
года.

Лодке из положения «боевой служ-
бы» была поставлена задача выйти на 
перехват авианосного ударного соеди-
нения (АУС) ВМС США в составе трех 
авианосцев, 28 кораблей различного 
назначения, тактической группы ПЛА 
с кораблем-ретранслятором. Все это 
обезпечивала базовая патрульная ави-
ация. Это было начало учения амери-
канских ВМС на Тихом океане «ФЛИ-
ТЕКС 83-1».

Через двое суток «К-305» собствен-
ными средствами поиска вышла на 
главную цель. В течение первых 10 
суток скрытного слежения экипаж обе-
зпечил себя всей классификационной 
информацией, позволившей вырабо-
тать тактические приемы скрытного 
слежения и применения оружия из 
положения слежения. Сразу отмечу: 
все последующие обнаружения лодки 
силами АУС были умышленно инсце-
нированы мной, как старшим на борту, 
для выявления противолодочной так-
тики американцев.

Привожу выдержки из американ-
ского источника, журнала учета собы-
тий АУС:

– «04.04. ПЛА «Лос-Анджелес» 
донесла о кратковременном контакте с 
подводной лодкой в 08.15 и в 08.45 по 
пеленгу 80 град. Донесение оставили 
без внимания»;

– «06.04. Палубный самолет 
«Интрудер» с АВМА «Энтерпрайз» 
своей радиолокацией обнаружил 
выдвижные устройства подводной 
лодки». (Мы в это время находились на 
перископной глубине, не уклоняясь, и 
наблюдали все в перископ, выявляя 
тактику слежения вертолетами за ПЛА, 
получив очень интересные результаты. 
Лодка всплывала в 15–20 кабельтовых 
от авианосца и торчала под периско-
пом там, пока ее не обнаружили.);

– «07.04. В 11.50 вертолет «Си 
Кинг» с АВМА «Энтерпрайз» в 6 милях 
от авианосца обнаружил ПЛА и в 12.05, 
12.14 и 12.34 нанес по ней условный 
удар. В 12.44 нанес удар второй верто-
лет»;

– «В 13.05 контакт потерян, в 13.20 
с помощью радиоакустического буя 
«Дифар» восстановлен, 13.28 – поте-
рян,13.38 – восстановлен и вскоре поте-
рян».

Такой опыт уникален, и его можно 
было приобрести только в мирное 
время, выявляя действительные воз-

можности противолодочных сил гроз-
ного авианосного многоцелевого сое-
динения вероятного противника.

Целесообразно привести здесь и 
выписку из отчета американского 
командования в зоне учений: «Проана-
лизировав учение «ФЛИТЕКС 83-1», 
американская сторона пришла к выво-
ду, что большие трудности в обнаруже-
нии и распознавании ПЛА создавали 
многочисленные узкополосные излу-
чения от кораблей АУС, что порождало 
большое число ложных контактов, на 
доразведку которых постоянно отвле-
кались значительные силы и средства 
ПЛО. С 9 по 14 апреля было зафикси-
ровано 300 донесений о контакте с 
ПЛА, но только семь из них с опреде-
ленной долей вероятности можно было 
отнести к контактам с ПЛА».

ПРОНИЗАТЬ СТРОЙ АРМАДЫ

Американцы были уверены в своей 
неуязвимости и победе, но советские 
подводники нашли управу на морское 
супероружие, уничтожавшее Японию, 
Корею, Вьетнам и др. Было решено 
использовать единственный оставав-
шийся в распоряжении подводников 
собственный тактический прием: снизу 
вверх, скрытно пронизать строй арма-
ды американских кораблей, прикрыва-
емой авиацией. Эффект превзошел все 
ожидания.

Из отчета командира АУС: «…дей-
ствия ПЛА представляют собой вызов 
АУС США и системе SOSUS. Лодка ока-
залась неуязвимой и малошумной, а 
прогнозируемая дальность обнаруже-
ния ПЛА этого проекта оказалась в 
десятки раз меньше прогнозируемой: 
антенной TASS должна быть обнаруже-
на на дистанции не менее 20 миль, а 
фактически две-три мили и то не досто-
верно. Антенны TAKTASS были мало-
эффективны даже при наличии на 
борту кораблей специалистов по аку-
стической разведке из центра разведы-
вательного обезпечения ВМС. Такой 
же результат и по системе LEMPS. На 
поиск и обнаружение лодки были бро-
шены все силы АУС, включая тактику 
уклонения от слежения и маскировку».

В истории «неуязвимых» амери-
канских авианосцев до этого не было ни 
одного случая столь безнаказанного 
слежения за главной целью! Заодно мы 
выявили тактику комбинированного 
применения всех сил поиска АУС для 
обнаружения советских подводных 
лодок. Используя технические приемы, 
разработанные экипажем «К-492», мы 
максимально снизили узкополосное 
излучение – дискретные составляющие 
гидроакустического поля ПЛА, благо-
даря чему мы лишили противника воз-
можности использовать отличитель-
ные классификационные признаки, 
которые позволили бы ему своевремен-
но выделить лодку в составе ордера. 
Американцы не смогли применить пор-
третную методику слежения за совет-
скими лодками, пользуясь библиоте-
кой контактов с лодками первого и вто-
рого поколений. Командир АУС в этой 
связи указал в отчете: «Главный вывод 
– контроль над подводной обстановкой 
больше не обезпечивал АУС былой 
надежности и эффективности ПЛО». В 
результате учение ФЛИТЕКС было 
свернуто, а «К-305» продолжила поход 
согласно боевому распоряжению.

Этот день, 7 апреля 1983 года, аме-
риканцы назвали черным понедельни-
ком. Все попытки установить слежение 
за шестью (!!!) русскими подлодками, 
как вначале они оценили следящую 
«группировку» ТОФ, потерпели неуда-
чу. Всего же за три недели «войны» на 
Тихом океане американцы потеряли 
преимущества, дававшие им право без-
наказанно демонстрировать свое пре-
восходство. Вот тогда мы и выиграли 
холодную войну, а они ее проиграли и 
стали искать ей замену.

Владимир Дудко
Военное обозрение

Владимир Дудко в 80-е годы XX века
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НЕ ДОБРАВШИСЬ ДО ГРОБА ГОСПОДНЯ
Самые светлые, самые 

добрые наши планы могут 
быть внезапно разрушены 

несчастным событием. Самая 
большая духовная потребность - 
та, от удовлетворения которой 
зависит, кажется, вся жизнь - 
может остаться неудовлетворен-
ной. Самые искренние наши 
молитвы - и не о себе, а о тех, 
кого мы любим! - подчас не сбы-
ваются...

И вроде бы отдаешь себе отчет в 
том, что это не самое страшное, что не 
такое еще в жизни бывает, но все 
равно не избежать мучительных 
вопросов: почему же так?.. Почему 
Господь не помог доброму делу, поче-
му не сотворил незаметного, неотли-
чимого от обычной нашей реальности 
чуда?.. Ведь мы так искренне просили 
Его об этом...

Вера Евтухова, автор из Крыма, 
делится своим опытом - трудным 
(учитывая ее особые личные обстоя-
тельства), горьким, но тем более цен-
ным не для нее одной, а для всех нас.

Я долго думала о том, стоит ли 
вообще рассказывать эту историю, 
которая никак не вписывается в чере-
ду радостных фотоотчетов паломни-
ков, побывавших на Святой Земле. 
Однако духовника надо слушаться. 
Духовник сказал - пиши. Что ж, пусть 
мир узнает и о моей поездке в Изра-
иль. А выводы... они у каждого свои. Я 
свои сделала.

Собраться в эту страну меня заста-
вило состояние моего здоровья: мне 
нужно было срочно узнать свой диа-
гноз, что в тогдашней Украине оказа-
лось невозможным. Виза в Израиль, 
как известно, не нужна, авиарейсы из 
Крыма летали прямые - для меня, 
проводящей свою жизнь в инвалид-
ной коляске, это представлялось 
очень удобным. Но это с одной сторо-
ны. Вторая сторона - финансовая - 
была не столь радужна. Стоимость 
обследования и диагностики в отклик-
нувшейся на мой запрос клинике в 
Тель-Авиве вместе с проживанием в 
отеле составила 15 тысяч долларов! 
Это, конечно, очень смутило, но я не 
стала отменять свой план. И, получив 
благословение духовника, подала 
просьбу на сайт одного из благотвори-
тельных фондов. Приглашение из 
Израиля было уже получено, до 
поездки оставался всего ничего - 
месяц, а денег не было совсем...

Когда до вылета оставалось десять 
дней, а надежда уже почти испари-
лась, мне позвонил представитель 
некоей организации из России; орга-
низация предпочитала остаться ано-
нимной. И на следующий день вся 
сумма была переведена на счет тель-
авивской клиники! Счастью моему не 
было предела! Но, едва успев закри-
чать «Ура!», я тут же опомнилась: а 
где взять деньги на билет туда-
обратно?!

Но, истинно, если Бог открывает 
путь, то все препятствия сами уходят. 
Через какое-то время из средств, кото-
рые собирал для меня фонд, я полу-
чила недостающую сумму. И вот, воз-
благодарив Господа, благополучно 
вылетела в Тель-Авив, где меня уже 
ждали. 

Я летела и думала: как все просто 
и легко, если Бог помогает! Всегда 
хотела побывать на Святой Земле - и 
вот Он дает мне такую возможность! 
Два в одном: и диагностику пройду, и 
к святыням прикоснусь. Настроение 
было приподнятое, радостное. Хоте-
лось любить весь мир, и молиться, и 
без конца благодарить Господа. Под-
летая уже к Бен-Гуриону, я почти со 
слезами думала: вот, Господи, я лечу к 
Тебе, скоро увижу Тебя на Твоей 
земле! Это был колоссальный подъем 
веры и ободрения. Мне не верилось 

даже, что все это происходит именно 
со мной...

Но на месте все вышло не так, как 
я предполагала.

После прилета меня сразу же 
начали обследовать по полной про-
грамме. Без продыха: поскольку стои-
мость проживания в отеле с условия-
ми для колясочников оказалась нема-
лой, все нужно было успеть за неделю.

...За четыре дня все прошла. Полу-
чила рекомендации. Была очень 
довольна. Теперь можно было всерьез 
подумать о паломничестве к святым 
местам.

Тем более что Господь послал мне 
Марину.

Она родом из Саратова, а в Израи-
ле живет уже два десятка лет, вырас-
тила там двоих детей. Появление 
Марины в моей жизни иначе как 
чудом назвать нельзя! Когда, нахо-
дясь еще дома, я написала в соцсети 
пост о предстоящей мне поездке, одна 
из моих подруг, живущая именно в 
Саратове и знающая Марину с юно-
сти, откликнулась: «Вера, да как же 
вы там будете одна? Мало ли что! Нет, 
вам нужен кто-то, кто встретит вас в 
Израиле и, главное, поможет добрать-
ся от Тель-Авива до Иерусалима. 
Поищу-ка я среди моих израильских 
друзей для вас ангела-хранителя». 
Хранитель нашелся очень быстро: 
достаточно было этой моей подруге 
связаться с Мариной, как та отрезала 
все иные пути: «Я сама все для Веры 
сделаю, больше не ищи никого». Вот 
так поступил совершенно незнако-
мый человек... Марина не только 
встретила меня в Тель-Авиве, но и 
угостила в кафе вкусной пастой с гри-
бами, а затем стала связующим зве-
ном между мною и моей мамой: регу-
лярно звонила из Израиля в Крым за 
собственный счет и рассказывала 
маме мои новости. И навещала меня 
до самого моего отъезда. А главное - 
просто подарила 300 долларов на 
поездку на такси в Иерусалим, ко 
Гробу Господню. И при всем этом 
категорически пресекала все попытки 
поблагодарить - как с моей стороны, 
так и со стороны своей старой сара-
товской знакомой: «Да прекратите 
вы, что вы на самом деле?! Разве вы 
сами так бы не сделали?»

Поездка в Святой град была наме-
чена на пятницу, а в понедельник я 
должна была уже возвращаться 
домой. Накануне я прошла очередной 
сеанс физиотерапии на шейном отде-
ле. Поужинала, почитала Евангелие и 
легла спать, предвкушая поездку...

Утро все перечеркнуло напрочь. 
На рассвете я проснулась от сильней-

шего головокружения. Все бежало по 
кругу, меня сильно тошнило, я не 
могла даже головы поднять от подуш-
ки, а не то что сесть. Я запаниковала. 
Да, головокружения у меня не раз 
бывали и раньше, но не в такой умо-
помрачительной форме.

Появился страх смерти. А еще 
мысль: неужели это лукавый так без-
пощадно расправляется со мной, зная, 
куда именно я хочу поехать? Что ж, 
тогда он безоговорочно победил. 
Положил меня в прямом смысле на 
лопатки. Все верно, я наказана за то, 
что не паломницей поехала на Святую 
Землю, а - то самое «два в одном»: 
заодно и подлечиться... Слукавила. 
Сама виновата теперь! По делам 
своим и приемлю. Да-да. Вне сомне-
ний.

От этой мысли мне стало еще 
хуже. Я взмолилась Господу, а потом 
кое-как дотянулась до телефона и 
вызвала сотрудника отеля в номер. 
Попросила его померить мне давле-
ние, оно оказалось в меру повышен-

ным. Потом я позвонила врачу, он 
пришел, провел какие-то тесты, дал 
для ношения воротник Шанца, чтобы 
обезпечить неподвижность шеи, и 
таблетки. А потом меня перевели в 
медицинский отель. Режим мне был 
предписан один - спать в воротнике, 
соблюдать покой и ждать. Как потом 
оказалось, приступ этот был вызван 
передозировкой токов при физиоте-
рапии. Не опасно для жизни, но 
постельный режим обезпечен. Поезд-
ка сорвалась.

Я надеялась все же выкарабкать-
ся в Иерусалим до отлета домой. Но 
прошло у меня все только к отлету. 

День в день. А вот незадолго до этого, 
когда я стенала в размышлениях о 
своем горьком невезении и искала, 
подобно друзьям Иова, возможные 
причины такой неблагосклонности 
небес ко мне, что-то вдруг подсказа-
ло: да ведь Господь и так уже явил 
чудо, сделав возможной совершенно 
невозможную мою поездку в Изра-
иль, послав мне помощь! А я-то, по 
маловерию своему, в уныние кину-
лась! Забыла, как учил восприни-
мать все происходящее с нами пре-
подобный Серафим Вырицкий: «От 
Меня это было».

Как я могла так безпечно осту-
питься, ведь вроде не неофит уже. 
Но, видно, опыт духовный, даже 
самый малый, копится раз за разом, 
и духовное состояние наше никогда 
не бывает окончательным. И рост 
наш не знает отпусков и больничных 
листов. И можно очень здорово 
поскользнуться там, где недавно 
еще, как тебе казалось, проходил 
успешно и без потерь.

Но мы, наверное, не умеем это 
учитывать, поэтому все, что мы дума-
ем о себе - это либо похвальба, либо 
самобичевание и уныние. Из край-
ности в крайность: или я уже достиг 
вершины, или пропал навеки. Как-то 
не выходит у нас - взглянуть на себя 
здраво. Для того чтобы это сделать, 
мы должны непременно вляпаться в 
очередную череду ошибок и неуря-
диц. Вот об этом я и размышляла, 
закованная в воротник Шанца.

Диалог с собой длился очень 
долго. До тех пор, пока я не услыша-
ла в себе тихий мягкий голос, сказав-
ший прямо в сердце: «Ты ведь здесь 
на Моей земле, здесь все в Моем 
ведении, так же как и везде. Не бойся, 
Я всегда рядом. Я не только там, где 
Меня распяли и где Я воскрес, Я и 
здесь, возле твоей кровати».

Не знаю, что это было... Может 
быть, просто моя собственная мысль, 
к которой Господь помог прийти? Но 
это меня очень ободрило, и я вспом-
нила слова одного из наших оптин-
ских старцев о том, что в «келии 
может быть тебе и Афон, и Иеруса-
лим». Иными словами, паломниче-
ство можно совершить, из дома не 

выходя. Бог - повсюду, Дух дышит, 
где хочет (Ин. 3, 8). Благодать не рас-
пространяется в пространстве подоб-
но освежителю воздуха. А сам ты 
находишься там, где ты и должен 
быть! Пусть даже это и одр болезни. 
«Я с вами во все дни до скончания 
века» (Мф. 28, 20) - теперь эти слова 
для меня ожили до их буквального 
смысла. Ведь они воскресили меня, 
избавив от маловерия... Но это прои-
зошло уже при вылете моем со Свя-
той Земли, к святыням которой я так 
и не смогла прикоснуться физиче-
ски.

Вера  Евтухова

Храм Воскресения Христова (храм Гроба Господня) в Иерусалиме

В храме Гроба Господня
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О НЕЖЕЛАНИИ РОССИИ 
САМОУНИЧТОЖАТЬСЯ

Взгляд

Назначение Анны Кузнецо-
вой уполномоченной по 
правам ребенка было с 

одобрением воспринято теми, 
кто ее знает лично или как-то 
соприкасался с ее благотвори-
тельной работой; то, что она 
пишет в социальных сетях, про-
изводит впечатление искренней 
любви и заботы о людях.

Все, что ее недруги смогли предъ-
явить компрометирующего - семь лет 
назад, вроде бы, Анна в одном из 
интервью сказала несколько слов в 
русле телегонии - представления, 
согласно которому женское тело как-
то “запоминает” всех добрачных пар-
тнеров, и это отражается на детях, 
которые родятся уже потом, в браке с 
законным мужем. Ученые-генетики 
находят это представление совершен-
но неосновательным. Однако на днях 
она четко отмежевалась от телегонии, 
сказав, что вообще не припоминает 
того, что говорила эти слова. (Воз-
можно, речь идет вообще о словах ее 
тезки, ошибочно ей приписанных). Во 
всяком случае, из разъяснения как ее, 
так и ее мужа следует, что сейчас они 
подобных представлений не придер-
живаются.

Если это - все, что можно попы-
таться предъявить человеку, ведуще-
му активную и открытую обществен-
ную деятельность, то это пример уди-
вительной в наше время чистоты и 
незапятнанности.

Но причина, по которой люди 
пускаются в столь тщательные - и, 
признаться, неуспешные - поиски 
компромата, лежит отнюдь не в их 
горячей ревности к естественным нау-
кам. Дело в принципиальных идеоло-
гических разногласиях. Анна Кузне-
цова известна как принципиальная 
противница абортов и сторонница 
многодетных семей. Она жена свя-
щенника и сама многодетная мать, и 
лично глубоко воцерковленный, все-
рьез верующий человек. Ее назначе-
ние - знак того, что государство опре-
деляется со своими ценностными 
предпочтениями.

Эти предпочтения явно являются 
консервативными - а не либеральны-
ми, что и вызывает немалое негодова-
ние в либеральном стане. Дело в том, 
что в либеральном восприятии любые 
формы сексуального поведения 
(кроме, понятно, насилия/принужде-
ния и, может быть, педофилии) в 
принципе равноценны. Утверждение, 
что поведение многодетной матери 
или заботливого отца семейства 
заслуживает большего почтения, чем 
поведение свингеров или гомосексуа-
листов, воспринимается с негодова-
нием - как дискриминация и покуше-
ние на личную автономию. Угрозой 
такой автономии считается даже про-
стое напоминание о том, что не вся-
кий выбор в этой области одинаково 
похвален. В либеральном контексте 
сама постановка вопроса о том, что 
дети почтеннее абортов, а брак 
почтеннее блуда, есть нечто невыно-
симое и возмутительное - даже если о 
каких-то принудительных мерах и 
речи не идет.

Либеральная позиция стремится 
усилить личную автономию за счет 
максимального сужения нравствен-
ных обязательств человека. Все, что 
человек должен - это воздерживаться 
от нанесения несомненного физиче-
ского вреда; во всем остальном он 
волен делать, что сам изберет, и 
любые попытки сказать, что это не 
так, воспринимаются как покушение 
на его свободу.

В итоге, конечно, равноценность 
не выдерживается - к гомосексуализ-
му возникает явно более позитивное 
отношение, чем к браку, особенно 
многодетному, аборты оказываются 
намного лучше детей.

С консервативной точки зрения, у 
человека есть обязательства и кроме 
непричинения явного вреда - он при-
надлежит  семье, стране, культуре, 
человеческому роду. К выполнению 
многих из этих обязательств невоз-
можно принудить - но нужно одо-
брять и поощрять их исполнение. 
Невозможно принудить мужчину хра-
нить верность и быть заботливым 
отцом семейства; но можно утвердить 
в обществе и государстве представле-
ние о том, что такой мужчина посту-
пает достойно и праведно, должно и 
спасительно. Можно высоко чтить 
подвиг материнства и воспитания 
детей.

Анти-материнская идеология 
отражает уверенность ряда могуще-
ственных и богатых людей в том, что 
земля перенаселена и это представля-
ет серьезную угрозу для экологии и 
будущего планеты, и, следовательно, 
людям совершенно необходимо сни-
жать уровень рождаемости. Напри-
мер, как утверждает отчет ООН, выпу-
щенный в 2011 году, чтобы избежать 
великих бед, связанных с перенаселе-
нием, рождаемость должна быть опу-
щена “ниже уровня воспроизводства”.

Возможно, для некоторых разви-
вающихся стран перенаселение и 
является проблемой - но только не 
для России, которая страдает от про-
блемы прямо противоположного 
характера. Нас очень мало для такой 
обширной территории. Для нас при-
нимать анти-материнскую идеологию 
- значит совершать национальное 
самоубийство.

Я безусловно поддер-
живаю консервативную 
позицию - в том числе, по 
личным причинам. Обсто-
ятельства вполне могут так 
сложиться, что я доживу до 
пенсии - и еще какое-то 
время поживу после дости-
жения этого возраста. 
Налоги, из которых будет 
оплачиваться моя пенсия и 
медпомощь, будут платить 
дети, рожденные сегодня. 
Или, соответственно, не 
будут, если не родятся. Да, 
к нам будут приезжать, 
чтобы жить и работать, 
люди из других стран - это 
в любом случае неизбежно 
- но за определенной гра-
нью массовая иммиграция 
перестает быть решением и 
становится проблемой, 
приезжие не ассимилиру-
ются, а просто - даже не по 
злой воле, а просто в силу 
естественного хода вещей - 
вытесняют местных и их 
умирающую культуру. 
Причем есть все основания 
полагать, что культура 
иммигрантов будет еще 
менее дружественной к либеральным 
ценностям, чем традиционная христи-
анская культура.

Если многодетность не станет чем-
то глубоко почитаемым на уровне 
культуры и поощряемым на уровне 
государства, у русских (впрочем, как и 
других европейцев) нет будущего не 
где-то там, в грядущих поколениях, а 
уже при нашей жизни. Культура, 
враждебная материнству или хотя бы 
не почитающая материнство чрезвы-
чайно высоко, обречена исчезнуть с 
лица земли. Это - реальная угроза. 
Вместо этого мы постоянно слышим о 
нереальных: что в России в результате 
усиление влияния Церкви водворится 
Иран, а также Саудовская Аравия, 
всех будут принуждать рожать, а за 
найденный при обыске презерватив 
сжигать на кострах Инквизиции.

Парадокс в том, что нечто гораздо 
более похожее на Иран или Аравию 
может водвориться в России именно 
как конечный итог вымирания пост-

христианского населения и замеще-
ния его другим, не столь враждебным 
к собственным детям.

В результате усиления влияния 
Церкви и консервативных тенденций 
вообще страна может сместиться не в 
сторону Аравии, а в сторону, скажем, 
Западной Германии или Италии 
1960-х годов, когда там правили хри-
стианские демократы. Без костров 
Инквизиции там как-то обошлось.

Либеральная позиция отличается 
крайне узким горизонтом планирова-
ния - как будто люди совершенно не 
собираются доживать до пенсии. Это 
даже не позиция “после нас хоть потоп”, 
это игнорирование перспективы пото-
па, который ожидается вполне при нас.

Никакое сколько-нибудь ответ-
ственное государство игнорировать 
его, однако, не может - и консерватив-
ный поворот тут просто неизбежен. 
Россия не собирается самоуничто-
жаться - и это хорошо.

Сергей Львович Худиев

Сегодня в Организации 
Объединенных Наций 
представили очередной 

документ о положении дел с 
правами человека на Украине, 
в котором отражено число 
жертв вооруженного конфлик-
та на юго-востоке страны. Мис-
сия ООН, которая в последнее 
время проводила анализ укра-
инских событий, пришла к 
выводу о том, что с начала кон-
фликта погибли 9640 человек и 
22431 человек получили ране-
ния.

Сообщается о том, что речь идет 
об учете погибших и раненых не толь-
ко среди военнослужащих, но и среди 
гражданского населения. При этом в 
ООН не представляют данные о том, 
какое число соответствует погибшим 
и раненым военнослужащим и пред-
ставителям так называемых «добро-
вольческих батальонов», а какое – 
жертвам среди мирного населения – 
за весь период гражданской войны.

Однако отмечается точное число 
погибших и раненых гражданских 
лиц в период с мая по сентябрь теку-

щего года. Если верить представлен-
ной комиссией ООН статистике, то за 
указанный период погибли 28 чело-
век, еще 160 получили ранения.

Эти данные расходятся с данными 
полиции той территории Донецкого 
региона, которая контролируется 
Киевом. В Фейсбуке глава ГУ полиции 
Донецкой области Вячеслав Абрось-
кин пишет, что с января по август 
текущего года в регионе погиб 21 мир-
ный житель, 94 человека получили 
ранения.

Военное обозрение

НОВЫЙ ДОКЛАД ООН 
О ЧИСЛЕ ЖЕРТВ НА УКРАИНЕ

Сергей Львович Худиев
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Я РАСТИЛА ЕГО ДЛЯ НЕБА
Обретение образа

Одним прекрасным июнь-
ским утром я вышла на 
балкон и... стала мамой. 

Приемной. Черно-серый комо-
чек перьев недвижимо лежал 
на полу. Сначала я решила, что 
птенец мертвый, и подняла его, 
чтобы унести и похоронить. Но 
в руках птичка неожиданно 
ожила - запищала и широко 
открыла клюв. Я быстро сооб-
разила, что это птенец стрижа - 
эти птицы гнездятся под кры-
шей нашей пятиэтажки, и 
малыш, видимо, выпав из гнез-
да, приземлился на мой бал-
кон.

Про стрижей я не знала ничего. 
Поэтому первый звонок был знако-
мому биологу, посоветовавшему 
выбросить птицу с балкона: полетит 
- ее счастье, не полетит - что ж, не 
судьба. А выкормить птенца невоз-
можно, поскольку птица насекомо-
ядная и варианты кормления яйца-
ми, творогом, хлебными крошками, 
кашами - неприемлемы. Проводить 
эксперимент с метанием птицы с 
балкона я не решилась - птенец был 
наполовину в пуху, ему явно было 
рано отправляться в полет. И тогда я 
позвонила в ветеринарную клинику. 
Там мне сказали примерно то же 
самое: выкормить стрижа в домаш-
них условиях невозможно, положи-
те, где взяли. Найдут родители - его 
счастье. Не найдут - что ж, не судьба.

Я послушалась и отнесла птенца 
на балкон. Сутки наблюдала - роди-
тели не появлялись. Я забрала 
малыша домой. Вспомнилось еван-
гельское: Не две ли малые птицы 
продаются за ассарий? И ни одна из 
них не упадет на землю без воли 
Отца вашего (Мф. 10, 29). Подума-
лось: птица упала не просто на 
землю, а на мой балкон. Значит, 
Господь хочет, чтобы я потрудилась 
- спасла эту жизнь. На следующий 
день планировалась поездка на 
дачу, а уж там, оптимистично дума-
ла я, мы сможем обезпечить птичке 
разнообразный рацион из насеко-
мых.

Пойманные на даче мухи, бабоч-
ки, кузнечики птенцу не понрави-
лись. Все это было слишком грубой 
для него пищей. Я приуныла. И тут 
на помощь пришел Интернет. Ока-
залось, существует целое движение, 
объединяющее людей, спасающих 
стрижей. На специальных сайтах и в 
группах в соцсетях есть вся инфор-
мация: чем кормить (кормовыми 
тараканами, сверчками, муравьины-
ми яйцами), как лечить (подходят 
препараты для людей, только в 
микродозах), как содержать (в тем-
ной коробке с гладкими стенами и 
никаких клеток), как, наконец, 
выпускать выросшую птицу в небо. 
Опытные стрижеспасатели взяли 
меня под свое крыло, и я с большим 
воодушевлением  принялась 
выкармливать стрижика по всем 
правилам. «Зачем тебе это нужно?» 
Этот вопрос мне задавали многие 
друзья и знакомые. Я отвечала, что 
просто не могла поступить иначе.

Эти полтора месяца стали для 
меня непростым испытанием. Исто-
щенную птицу надо было кормить 
каждый час, потом, когда окреп-

нет, - каждые два часа. Когда я это 
узнала, моя первая реакция была 
такая: это работающему, семейному 
человеку невозможно. Оказалось - 
возможно. Я стала более собранной, 
более тщательно продумывала свои 
передвижения. Спустя неделю я уже 
удивлялась, сколько дел можно 
переделать за два часа. Иногда я 
брала стрижика с собой на работу, 
но чаще бегала кормить его с рабо-
ты домой - благо, живу недалеко. С 
кормлением получилось не сразу. 
Стрижи - не цыплята, сами не едят. 
Какими бы они не были голодными, 
кормить приходится насильно. 
Заворачиваем птенца в салфетку, 
осторожно открываем клюв (очень 
нежный, его легко можно повре-
дить), запихиваем пищу глубоко в 
глотку (если положить близко, 
выплюнет). И так несколько раз, 
чтобы съел норму. Я в очередной 
раз убедилась в закономерности: 
тревожная мама - безпокойный 
ребенок. Когда я стала действовать 
более уверенно, кормление налади-
лось и малыш перестал непрерывно 
пищать от голода.

С самого начала я решила: зани-
маюсь этим для того, чтобы выпу-
стить птицу на волю. Поэтому изо 
всех сил старалась к птичке не при-
вязываться, даже имя ей не давала. 
Называя питомца ласково «моя 
птичка», тут же поправлялась: «Не 
моя - Божия». Но все усилия по 
сохранению дистанции ни к чему не 
привели. Стрижик пленил мое серд-
це. К концу второй недели я уже не 
представляла, как буду с ним рас-
ставаться. Он так радовался моему 
приходу, так просился на ручки, так 
нежно журчал! Я знала, что «нелет-
ные» стрижи прекрасно живут в 
квартирах годами, и думала: может, 
оставить его себе? Но отгоняла эту 
мысль: ведь я ращу его не для себя, 
для неба. В этот период я много раз-
мышляла об отношении родителей 
к детям. Ведь и детей в идеале мы 
должны растить не для себя, а для 
Царствия Небесного. Только пом-
ним ли мы об этом, когда связываем 
их чрезмерной любовью, когда 
душим избыточной заботой, когда 
вызываем в них чувство вины в 
угоду своему эгоизму?.. Я как-то 
особенно остро поняла: нельзя отно-
ситься к детям как к собственности, 
непременно нужно давать им воз-
можность жить своей жизнью. Все, 

что от нас требуется, когда они 
вырастут, - это чутко прислушивать-
ся к тому, готовы ли они вылететь из 
гнезда: не торопить, но и не задер-
живать.

***
Когда мой стрижик достиг полет-

ных кондиций, мы с другими сара-
товскими  стрижеспасателями 
отправились за город - дарить небо 
нашим питомцам. Два «выпускни-
ка» улетели, мой же крепко вцепил-
ся в ладонь коготками и пощипывал 
пальцы, намекая на то, что пора 
ужинать. «Физически он готов, а 
морально еще нет, - определили 
мои наставники. - Попробуете через 
несколько дней». Мы вернулись 
домой. Честно говоря, я была рада - 
еще какое-то время стрижик будет 
со мной.

Через два дня птичку словно 
подменили. Птенцовое нежное жур-
чание, которым он меня всегда 
встречал, сменилось требователь-
ным возмущенным криком: «Как ты 
могла оставить меня на целый день 

одного? Где ты ходишь?» Предпо-
летные тренировки стали проходить 
с такой интенсивностью, что я пере-
пугалась - угробит оперение. До 
выходных, когда я могла увезти его 
за город, было еще несколько дней, 
и мы отправились на стадион. 
Выпуск стрижа - самое ответствен-
ное мероприятие из всего периода 
выхаживания. Неопытную птичку 
подстерегают множественные опас-
ности: она может попасть в лапы 
хищных птиц, запутаться в ветках 
деревьев, проводах или врезаться в 

здание. Поэтому место нужно выби-
рать ответственно.

Утро для выпуска было идеаль-
ное: тихое, солнечное. В небе резви-
лась стайка стрижей, хищников не 
было видно. Я достала стрижика из 
коробки и подняла ладонь к небу. 
Он сорвался через несколько секунд. 
Сначала не очень быстро, но с каж-
дым взмахом крыльев все более уве-
ренно стал набирать высоту. Он уже 
поднялся над трибунами и кронами 
деревьев, и тут к нему с высоты спу-
стился другой стриж - они всегда 
радостно приветствуют новичков; 
две птички стали играть, плетя в 
небе кружева, и вдруг... Это было 
единственное трехэтажное здание, 
примыкавшее к стадиону, и мой 
стрижик, исполняя очередной 
вираж, в него врезался. Он упал на 
карниз, немного посидел, потряхи-
вая головой, оттолкнулся, собираясь 
лететь дальше, и... камнем рухнул 
вниз. Вместе с ним рухнуло и мое 
сердце.

«Только бы найти! Только бы 
был жив!» - твердила я, пока ждала, 
когда откроют замки и меня пропу-
стят на огороженную, закрытую для 
посторонних территорию. Я не очень 
надеялась на успех - мне показалось, 
птица упала прямо в крону деревьев. 
Но я его нашла - оглушенного, с 
повисшим крылышком. Рентген 
показал, что переломов нет, а ушиб 
плеча - травма хоть и опасная, но 
излечимая. «Прогноз благоприят-
ный, будет летать», - сказали мои 
наставники, и я начала лечить 
питомца. За полторы недели стриж 
окончательно поправился и снова 
начал проситься в небо. Я сомнева-
лась: стоит ли отпускать? Ведь был 
неудачный опыт. Он же травмиро-
ванный. А вдруг плечо снова о себе 

заявит, а я уже не смогу ему помочь? 
А ему еще в Африку на зимовку 
лететь! Стрижи, поднимаясь в небо, 
больше не садятся на землю. Они так 
и живут в полете - едят, спаривают-
ся, даже спят. К земле приближают-
ся только для выведения потомства, 
и то гнездятся под крышами высоких 
зданий. Может, оставить его дома? 
Пусть живет. Ведь взрослого стрижа 
нужно кормить всего три раза в день. 
Приспособимся. Но опытные стри-

(Окончание на стр. 16)
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Я - ИНВАЛИД I ГРУППЫ С ДЕТСТВА (С РОЖДЕНИЯ) - ДЦП.
Остро нуждаюсь в денежной помощи для лечения трофических язв, 
пролежней и сердечной недостаточности. Нуждаюсь в постоянном 

приеме лекарственных средств.

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! ОЧЕНЬ ПРОШУ ПОМОЧЬ МНЕ
по мере возможности денежными почтовыми переводами или письмами
по адресу: 445050, г. Тольятти, Почтовое отделение - 50, А/я - 44,

Левкину Алексею Юрьевичу.
Тел.: 8-96-496-826-35 в будние дни с 14.00 до 17.00

Досточтимые читатели!
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА
НА «ПРАВОСЛАВНУЮ НАРОДНУЮ ГАЗЕТУ» 

НА II ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА
Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 

информационно-аналитических изданий.
Подписаться на «Православную народную газету» можно 
в любом почтовом отделении Российской Федерации.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС - 37603 - В КАТАЛОГЕ 
РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ «ПОЧТА РОССИИ» и по Самарской обла-
сти, и для других регионов РФ - в разделе «Межрегиональные газеты».

Тел.: (846) 275-40-85.
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Думаю, если бы Господь не дал мне 
семью, я бы превратилась в одну из 
тех одиноких кошатниц-собачниц, 
которые вплоть до неадекватности 
погружаются в жизнь своих питом-
цев. Эти полтора месяца показали, 
что я к этому вполне расположена.

Дело, конечно, не в самой птич-
ке. Я не перестала считать, что 
люди, которые спасают животных и 
птиц, достойны всяческого уваже-
ния и признательности. Дело во 
мне. Эта страсть, так тихонько дре-
мавшая во мне все эти годы, в одно 
мгновение - когда я взяла птенца на 
руки - сотворила из него идола. А 
сделав из стрижа идола, я принесла 
эту хрупкую жизнь в жертву соб-
ственной страсти.

Таким идолом может стать не 
только домашнее животное. Им 
может быть ребенок, и спустя годы 
мать будет недоумевать, почему из 
чудесного малыша, в которого она 
вложила всю душу, получился чер-
ствый эгоист, напрочь лишенный 
благодарности. Это может быть биз-
нес, и когда спустя годы фирма, соз-
дание которой занимало все время, 
все мысли, все средства, разоряется 
или ее похищают рейдеры, челове-
ку кажется, что мир рухнул. Это 
может быть собственное тело: чело-
век совершенствует его годами, 
отказывая себе во всем, изматывает 
себя тренировками, а потом обнару-
живает, что все это время в нем 
жила болезнь, которая за несколько 
месяцев превращает его в инвалида. 
Даже любимый человек может стать 
идолом, и такая слепая любовь 
обратится в проклятие и для того, 
кто любит, и для того, кого любят.

Ничему земному человек не дол-
жен отдавать всю свою душу, а если 
такое случается, то... Маленькая 
птичка в когтях хищника - это наше 
сердце в лапах врага, добровольно 
отданное ему на растерзание.

Ольга Протасова
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О РОССИИ 
С ЛЮБОВЬЮ 

СТИХИ РУССКИХ ПОЭТОВ

Верю, верю, счастье есть!
Еще и солнце не погасло.
Заря молитвенником красным
Пророчит благостную весть.
О верю, верю, счастье есть.

Звени, звени, златая Русь,
Волнуйся, неуемный ветер!
Блажен, кто радостью отметил
Твою пастушескую грусть.
Звени, звени, златая Русь.

Люблю я ропот буйных вод
И на волне звезды сиянье.
Благословенное страданье,
Благословляющий народ.
Люблю я ропот буйных вод

1917
Сергей Есенин

ЗАПЕВКА

О России петь - что стремиться в храм
По лесным горам, полевым коврам...

О России петь - что весну встречать,
Что невесту ждать, что утешить мать...

О России петь - что тоску забыть,
Что Любовь любить, что 

безсмертным быть!
Игорь Северянин

УМОМ РОССИЮ НЕ ПОНЯТЬ,

Аршином общим не измерить:
У ней особенная стать —
В Россию можно только верить.
Еще молчат колокола,
А уж восход заря румянит.
Ночь безконечная прошла, 
И скоро светлый день настанет

Раздайся, благовестный звон, 
И вся Россия, огласися
Тебя зовет и будит Он. 
Вставай, мужайся, ополчися!

Вставай же, Русь, уж близок час.
Вставай Христовой службы ради,
Уж не пора ль, перекрестясь, 
Ударить в колокол в Царьграде?!

Умом Россию не понять,
Аршином общим не измерить:
У ней особенная стать —
В Россию можно только верить.

Федор Тютчев

жеспасатели убеждали: грех держать 
здоровую птицу взаперти, ведь самое 
большое счастье для стрижа - летать. 
Отпускайте.

Я еще более тщательно подошла 
к выбору времени и места для выпу-
ска. Это была возвышенность. Внизу 
расстилалась обширная долина, 
деревья были очень далеко, никаких 
зданий. На закате хищные птицы 
были уже не активны - готовились 
ко сну, впрочем, в таком открытом 
месте их и не было. Казалось, я учла 
все!

Стриж долго сидел на ладони, 
осматривая окрестности. У меня 
затекли руки, я думала, что он не 
полетит. Мы уже собирались ехать 
домой, и тут он сорвался. Быстро 
набрал высоту, начал выписывать 
фигуры высшего пилотажа, испы-
тывая прочность крыльев. Вроде все 
шло хорошо, но я все твердила: 
«Выше, выше!» Только там - в самой 
глубине неба - ему уже больше никто 
бы не угрожал. Но так высоко он не 
поднялся.

Он стал удаляться от нас, в 
чистом предзакатном небе хорошо 
была видна черная острокрылая 
фигурка, он стал кружить над 
небольшой группой деревьев - и тут 
снизу к нему рванулась другая чер-
ная фигура, покрупнее. Первый раз 
стриж увернулся. А на втором захо-
де... хищник сцапал мою птичку.

Как описать то, что я в тот 
момент пережила? У меня словно 
сердце вырвали из груди.

***
Когда кончились слезы и верну-

лась способность к рассуждению, я 
стала размышлять, почему так слу-
чилось. Я изо всех сил цеплялась за 
слова преподобного Серафима 
Вырицкого «От Меня это было», 
которые не раз вытаскивали меня 
из самых мрачных жизненных ситу-
аций. Но я не понимала: почему?!! 
Это было так жестоко! Так неспра-
ведливо! Я долго не могла найти 
ответа, хотя понимала: он должен 
быть. Я давно уже поняла: нет ниче-
го случайного. И такой страшный 
финал моей стрижеспасательной 
истории - тоже не случайность. 
Сколько людей выкармливают и 
благополучно выпускают своих 
питомцев в небо... Да, они ничего не 

знают об их дальнейшей судьбе, но 
у них есть надежда, что их стрижи 
проживут долгую и счастливую 
жизнь. Я такой надежды была 
лишена.

«Я решила, что Бог хочет, чтобы 
я спасла эту птичку, а на самом деле 
Бог хотел, чтобы она умерла?» - 
мучительно думала я. Он показал 
мне тщетность моих усилий. Я нау-
чилась вить гнезда из бумажных 
полотенец, с хладнокровием опыт-
ного мясника разделывать кормо-
вых насекомых, с упорством кладо-
искателя разыскивать муравейники 
в лесах и добывать муравьиные 
яйца. Я узнала о стрижах все, и все 
это, получается, было зря! Поче-
му?!!

Ответ пришел, когда я задума-
лась, как жила эти полтора месяца. 
Моя жизнь в полном смысле этого 
слова крутилась вокруг маленькой 
птички. Я отложила все дела, отме-
нила все встречи с друзьями и даже 
с крестниками. Все мои силы трати-
лись на уход за стрижиком, на род-
ных их уже не оставалось. И я за все 
это время ни разу не была на служ-
бе, не исповедовалась и не прича-
щалась. Какая служба?! У меня же 
птичка!

Это было настоящее озарение. Я 
отпала от Церкви! Отпала от Бога! А 
там, где нет Бога, - там смерть! Это 
и было мне явлено.

Даждь Ми, сыне, твое сердце 
(Притч. 23, 26), - говорит Господь. 
А я отдала свое сердце маленькой 
птичке. Отдала, даже не заметив, 
как это случилось. Не раз встречала 
у святых отцов рассуждение о том, 
что враг, когда не может соблазнить 
человека на плохое, пытается уло-
вить его на вроде бы хорошем. Спа-
сти жизнь - это же хорошо? Опреде-
ленно! Служить преданно, беззавет-
но и безкорыстно - не для себя же 
ращу, для неба, считай для Бога - 
хорошо? Однозначно! ...Вовсе нет. 
Враг поймал меня на крючок любви 
к животным. С детства эта любовь 
носила, по мнению моих родителей, 
патологический характер. Я сутка-
ми рыдала над умирающим котом, 
хотя на похоронах бабушки не про-
ронила ни слезинки, втайне от стар-
ших «заводила» кошек и собак, 
мечтала создать приют для живот-
ных и даже всерьез думала посту-
пать в ветеринарный институт. 

Я РАСТИЛА ЕГО ДЛЯ НЕБА
(Окончание. Начало на стр. 15)


